
Capitanas
Rebelión en Concanaco

Hoy, los miembros de la Confederación
Nacional de Cámaras de Comercio,

Servicios y Turismo (Concanaco), dirigida
por José Manuel López Campos, darán
una conferencia de prensa donde denun
ciarán malos manejos sobre los estados fi
nancieros de esta cúpula empresarial.

Le adelantamos que se trata de 50 pre
sidentes de cámara y vicepresidentes que
quieren exponer diversas irregularidades.

El quiebre al interior del gremio viene
desde la anterior administración, de En
rique Solana Sentí es, quien terminó en
marzo de 2017 y fue acusado de hacer mal
uso de los recursos entregados por el Go
bierno Federal a través del Instituto Na
cional del Emprendedor.

En su momento, el aspirante a dirigir
este organismo empresarial, Juan Carlos
Pérez Góngora, lo señaló de haber crea
do empresas fantasma para desviar 61 mil
millones de pesos.

La presidencia de López Campos tam
poco ha estado exenta de polémica, ya que
el año pasado la Secretaría de Economía,
que lleva ahora Tatiana Clouthier, le per
mitió alargar su mandato bajo el argumen
to de que no se podían realizar elecciones
en la pandemia

Además, alberga en su estructura in
terna a una representante de Grupo GIN,
la empresa de Saúl Beyruti, buscado por
la Fiscalía General de la República por de
litos de delincuencia organizada.

Nuevo

plazo
Parece ser que el nuevo pe
riodo para que se discuta
la iniciativa que regula el
outsourcing será en un par
de semanas, antes de que
termine el actual periodo de
sesiones en el Congreso.

La Secretaria del Tra
bajo, Luisa Alcalde, ade
lantó que es previsible un
acuerdo con el sector pri
vado para destrabar la ini
ciativa que solo permitiría
la subcontratación de ser
vicios especializados en las
empresas.

Por cierto, hay un gran
hermetismo entre los em
presarios sobre cómo van
las negociaciones y es que
Carlos Salazar, presiden
te del Consejo Coordinador
Empresarial, y Francisco

Cervantes, presidente de
Concamin, tomaron la batu
ta en las mesas de trabajo.

Esto dejó fuera a las

empresas que se dedican a
la terciarización de perso
nal, que deberían tener un
papel más activo en las ne
gociaciones, pues serán las
principales afectadas por los
mismos.

El tema ha generado,
cuando menos, suspicacia

Respiro
en los cielos
Ante el impresionante gol
pe financiero que han pasa
do las aerolíneas, es desta
cable cualquier política que
implementen para aliviar su
situación.

Es el caso de VivaAe
robus, que capitanea Juan
Carlos Zuazua, y que ha

logrado surcar los cielos
de la crisis con menos di
ficultad.

En 2020, esta aerolínea
acumuló un pasivo por 915
millones 543 mil pesos con
Aeropuertos y Servicios Au

xiliares (ASA), que dirige
Óscar Arguello, lo que la
llevó a ubicarse dentro de
las tres que más le debían a
este organismo.

Los pasivos fueron
consecuencia de una me
nor demanda de viajes a
raíz de la pandemia actual,
que a su vez impactó sus
ingresos.

Le adelantamos que las
conversaciones que sostu
vieron a finales del año pa
sado la aerolínea y ASA, or
ganismo dependiente de la
Secretaría de Comunica
ciones y Transporte, dieron
fruto.
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La empresa inició un
plan de pagos y, al 10 de
marzo, solo adeudaba 119
millones de pesos más in
tereses.

Conforme al convenio
entre ambas parte, la com
pañía tiene un plazo de
máximo seis meses conta
dos a partir de marzo para
liquidar.

Trabajo
para la CNBV
La agenda para 2021 de la
Comisión Nacional Ban
caria y de Valores (CNBV),
que lleva Juan Pablo Graf,
está cargada de cambios
regulatorios que habrá
que seguir puntualmente
por los alcances que
representan.

En educación financie
ra tienen pendiente la sim
plificación del proceso de
autorización de los corres
ponsales bancarios, nego
cios que actúan a nombre
de los bancos en depósitos y
pagos, una medida urgente
para incluir a la población
vulnerable.

En el tema de migrantes,
urge que se permita como
mecanismo de identidad la
credencial del INE emitida
en el extranjero, el pasapor
te y la matrícula consular.

Esto último es parte
del programa para banca
rizar a migrantes mexica
nos en Estados Unidos y
sus familias en el País, con
el que se pretende mejorar
el tipo de cambio que re

ciben por el envío de re
mesas, donde está involu
crado Banco del Bienestar,
que dirige Diana Alvarez
Maury.

También falta la segun
da fase del Open Banking,
o banca abierta, un meca
nismo que permite el in
tercambio de información
de los clientes entre insti
tuciones financieras. Ur
gen protocolos de autenti
cación, consentimiento del
cliente y seguridad de los
datos.

En la agenda de la
CNBV también está con
templada una propuesta de
la Asociación de Bancos de
México (ABM) para simpli
ficación regulatoria de re
querimientos de gobierno
corporativo.
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Vxl y sus
modelos

de negocio
La producción de pe

lículas, series, teleno
velas, documentales y

demás contenidos audiovi
suales precisan de ventanas
para difundirse. Otrora el ci
ne y la televisión abierta eran
las únicas posibilidades de
darse a conocer, además de
que sólo los grandes estu
dios y las grandes empresas
podían afrontar los costos de
producción y la incertidum
bre de llegar a la pantalla para
recuperar la inversión.

Hoy muchas cosas han
cambiado, desde la posibili
dad de producciones por una
multitud de productores in
dependientes y producciones
de grandes estudios cinema
tográficos, hasta la existen
cia de ventanas de difusión a
través de internet y aplicacio
nes con lo cual un contenido
nacional puede viajar por el
mundo sin más límites que el
acceso al internet

Las ventanas de difusión
tradicionales (cine, TV abier
ta, TV por cable) están mi
grando a las ventanas digi
tales a través de sus páginas
de internet y de sus aplica
ciones. A manera de ejem

plo, ImagenTV es una con
cesionaria de TV abierta en
cuya página de internet y con
su aplicación se puede acce
der a los contenidos que se
están transmitiendo en vi
vo y puede consultarse los
programas de días anteriores.
Azteca Uno difunde su señal
?.íHfO 9r> ' '• i' *> i Jí•• '< •

en vivo en TV abierta, y gra
tuitamente también tanto en
su página de internet como
en su aplicación. Por su par
te la señal abierta del Canal
de las Estrellas de Televisa
se difunde en internet úni
camente para clientes de sus
empresas izzi y BlimTV.

Y cuando hablamos de
acceder a películas, series y
demás a través de internet
de inmediato pensamos en
las denominadas OTT (Over
TheTop) que proveen ser
vicio de video por internet
(Vxl). Casi de manera natu
ral empaquetamos a todas
las empresas de Vxl en una
sola bolsa, pero una mirada
más detenida nos da cuenta
de la multitud de modelos de
negocio. Veamos.

Gratuitas. Las Vxl gra
tuitas pueden ser sin anun
cios como el caso de MX
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Play que difunde conteni
dos de los medios públicos
mexicanos y las señales en
vivo de los canales Once,
14.1 del Sistema Público de
Radiodifusión (SPR), 22 de
la Secretaría de Cultura fe
deral y 21 de la Ciudad de
México. Otras Vxl incluyen
anuncios como pueden ser
las disponibles en YouTube.
Y no hay que olvidar que al
gunas se dan gratuitamente
con la adquisición de otros
servicios como al adquirir
Amazon Prime se puede
disfrutar de Prime Video o
con un paquete de Telmex
o de Telcel puede accederse
a Claro Video.

De pago. Las Vxl que co
bran una suscripción pueden
tener todo el catálogo dispo
nible por un precio mensual
como Netflix; otras además
dan acceso a señales de TV
abierta como BlimTV de Te
levisa; algunas se enfocan en
un nicho puntual como crun
chyroll para los amantes del
anime y manga; también es
tán del tipo de Disney+ don
de su Vxl es un canal adicio
nal para la distribución de
sus producciones y posicio
namiento de marcas.

Tiendas Virtuales. Mu
chas Vxl también se han con
vertido en tiendas virtuales

donde los clientes pueden
rentar o adquirir los títulos
de su preferencia También
algunos cines han abierto es
te tipo de tiendas como el ca
so de Klic de Cinépolis.

La situación de la pro
ducción, distribución y di
fusión de contenidos au
diovisuales ha cambiado
dramáticamente y seguirá
cambiando. Debe conside
rarse que algunas empresas
tienen toda la cadena de los
contenidos desde su produc
ción hasta su difusión, otras
se enfocan en una parte de
la cadena; algunas empresas
controlan varias ventanas al
tiempo que otras sólo tienen
una ventana

Todas las ventanas bus
can atraer y conservar sus au
diencias, en un mundo donde
la atención de la audiencia
va dispersándose más y más.
Por lo que las discusiones en
torno a la política pública de
contenidos audiovisuales y
su difusión, deberá tomar en
cuenta que los desafíos en la
era del internet son perma
nentes y que es importan
te preservar la capacidad de
adaptarse a los cambios por
parte de las ventanas de difu
sión para que las audiencias
puedan contar con mayores
opciones de elección.
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What's
News

Nokia Corp. planea
recortar entre 5 mil y

10 mil empleos en el curso
de los próximos dos años,
una medida que, afirmó, la
volvería más competitiva
en el mercado de equipo
5G contra sus rivales
Huawei Technologies Co. y
Ericsson AB. Los recortes
reducirían la fuerza labo
ral actual de la compañía
finlandesa de unos 90 mil
trabajadores hasta en un
11% y bajarían su base de
costos en alrededor de
700 millones de dólares.

? La app de mensajería
Signal se volvió inservible
para muchas personas en
la China continental esta
semana, suprimiendo una
de las últimas apps de
mensajería ampliamente
usadas que podían enviar y
recibir mensajes encrip
tados en el país sin una
red privada virtual (vpn).
La aparente medida del
Gobierno para bloquear
Signal intensifica su con
trol del discurso público y
privado en China, donde
muchas apps de los medios
sociales y mensajería,
incluyendo Facebook y
Twitter, han sido prohi
bidas.

? Visa Inc. y Mastercard
Inc. están postergando
aumentos planeados a los
cargos de las tarjetas de
crédito luego de que los
planes provocaron críticas
de legisladores. Citando
los efectos continuos de
la pandemia sobre los ne
gocios, Visa y Mastercard
informaron que demora
rán aumentar las cuotas

de intercambio para los
comerciantes hasta el

próximo abril. Los planes
incluían elevar las cuotas
de intercambio para
muchas compras en línea
entre 0.05 y 0.10 de punto
porcentual, señala un do
cumento revisado por The
Wall Street Journal.

? El presidente del conse
jo de Foxconn Technology
Group, el fabricante de elec
trónica por contrato más
grande del mundo, planteó
la posibilidad de fabricar un
vehículo eléctrico (VE) en
EU y dejó entrever aso
ciaciones potenciales con
firmas estadounidenses al
incursionar en la industria
automotriz. "Recientemente
encontramos que quizá
hay un buen producto para
fabricarse en EU" dijo
Young Liu. "Ése es un VE".
Anteriormente el fabricante
taiwanés acordó ensamblar
autos para Fisker Inc., una
startup de vehículos eléctri
cos con sede en Los Ángeles.
? Credit Suisse Group AG
advirtió que enfrenta un
cargo financiero por el co
lapso de GreensiU Capital
este mes. La división de
administración de activos
del prestamista suizo
operaba cuatro fondos que
compraban certificados
a Greensill, especialista
en finanzas de la cadena

de suministro que hacía
adelantos en efectivo a
corto plazo a compañías
como inversiones empa
quetadas. Credit Suisse
promocionaba estos fon
dos a fondos de pensiones,
tesoreros corporativos e
inversionistas ricos.
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El secretario de Hacienda
calentó el viernes la Con
vención Bancaria con una

declaración sobre las tasas de in
terés que cobran los bancos co
merciales. Arturo Herrera dijo
que, luego de una serie de cam
bios aplicados por las autoridades
financieras en la ponderación de
los riesgos, las tasas de la hipote
cas caerían 17%, las de los créditos
personales entre 12% y 15%, y las
de tarjetas de crédito 30%.
El mensaje de Herrera a los

banqueros fue claro: para reacti
var la economía hay que prestar
dinero y hay que hacerlo a tasas
más bajas. Frente al presidente
López Obrador y a los represen
tantes de las instituciones finan
cieras, el titular de Hacienda es
bozó lo que se considera como
una segunda parte del mensaje
que les transmitió en octubre de
2020, en la Reunión Anual de
Consejeros Regionales de BBVA
México. Aquella vez les dijo que
no estaban prestando pese a las
facilidades de liquidez que puso a
su disposición Banco de México

por 750 mil millones de pesos.
"Los niveles de garantías que

pedían (para otorgar créditos)
eran de 90%. Eso quiere decir que
no estaban tomando ningún ries
go. Su índice de capital ha subido
de 15% a 17%, eso también es sin
tomático de que noestán prestan
do", soltó Herrera frente a los con
sejeros del principal banco del
país, entre los que se encuentran

Carlos Salazar, presidente del

Consejo Coordinador Empresa
rial; Alejandro Ramírez, expre
sidente del Consejo Mexicano de
Negocios, Jaime Sena Puche,
actual presidente del grupo, Al
berto Bailléres, Francisco Gil
Díaz y Armando Garza Sada.
El mensaje del viernes tampo

co cayó bien en el gremio; sobre
todo luego de que el expresidente
de la Asociación de Bancos de Mé
xico (ABM), Luis Niño de Rivera,
dijo en octubre que el negocio de
la banca es de oferta y demanda,
por lo que si no hay demanda no
se pueden colocar créditos.
Ayer consulté al nuevo presi

dente de la ABM, Daniel Becfaer,

sobre el tema. Dijo que el plantea
miento del secretario debe venir
acompañado de otros relaciona
dos con la recuperación económi
ca y la certeza jurídica para los in
versionistas. "Tenemos que ver
cómo se reactivan las carteras de
crédito, particularmente las de
consumo. Una vez que veamos el
comportamiento podremos de
terminar si se pueden bajar tasas.
Faltan elementos paradeterminar
cuándo y cuánto", apuntó.
Y es que si bien los bancos tie

nen un exceso de liquidez de
más de 220% sobre su portafolio
de crédito, está pendiente el gol
pe que les generará el aumento
de los índices de cartera vencida.
Los acuerdos a los que sí llegaron
los bancos con el gobierno fue
ron los de acreditar la pequeñas
y medianas empresas que estén
en la cadena de suministro de
grandes corporaciones para que
obtengan financiamientos.
También están por lanzar una
serie de programas con el Info
navit para impulsar el mercado
hipotecario y así sumar a otras
indústrias como construcción,

turismo y el sector servicios.
Sin embargo, el tono moderado

que mostró el Presidente en la
clausura déla Convención Banca
ría, al decirles que no cambiarán

las reglas del sector financiero,
siempre y cuando operen dentro
del marco de la ley y tengan "ga
nancias razonables", podría des
vanecerse en un dos por tres.
Y si no que le pregunten a Ri

cardo Monreal, quien apenas el
9 diciembre pasado propuso que
se regulen las tasas de interés de
los bancos. "El senador Ricardo
Monreal presentará una iniciati
va que fortalezca la regulación y
supervisión de los préstamos y
créditos otorgados por institucio
nes de banca múltiple, y con ello
evitar que las tasas de interés sean
muy elevadas y procurar que los
cobros sean razonables", se lee en
el boletín de Morena
Ya veremos cuánto dura la

'tensa calma' del gobierno con
los bancos. •

mario.maldonado.

padilla@gmail.com
Twitten@MarioMal

Si bien los bancos tienen un ex]
ceso de liquidez, está pendiente
el golpe que les generará el alzo
de los índices de cartera vencid<
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BALANCE

Andrés Manuel López Obrador y Octavio Romero.

Pemex: ¿mucho por celebrar?
::::: Nos adelantan que el presidente Andrés
Manuel López Obrador encabezará maña
na el 83 Aniversario de la Expropiación Petro
lera en Paraíso, Tabasco, donde se construye
la nueva refinería de Dos Bocas, considerada
una de las obras clave de infraestructura de
este sexenio. Ahí se refrendará el compromiso
de apoyar a la petrolera que dirige Octavio
Romero y devolverle la importancia que ha
perdido en los últimos años, sobre todo a
partir de la reforma energética. Pemex produ
ce 790 mil barriles diarios menos respecto al
primer bienio de la pasada administración,
así como 191.5 mil barriles diarios debajo de
gasolinas. Tuvo pérdidas por 750.7 mil millo
nes de pesos entre 2019 y 2020, y su deuda fi
nanciera total al cierre del año pasado fue de
2 billones 258.7 mil millones de pesos.

4T: promesas en riesgo
::::: Nos dicen que, en un foro virtual con va
rios académicos, una de las participantes re
cordó lo que prometió el entonces profesor de
la Facultad de Economía de la UNAM que
presentó el programa económico del entonces
candidato ganador de las elecciones, Andrés
Manuel López Obrador. No dijo su nombre,
pero todo mundo supo que se trataba de Ge
rardo Esquive! Recordó que el ahora subgo
bernador del Banco de México dijo que la re
forma fiscal de AMLO se daría a mitad de se
xenio, promesa que ya no se podrá cumplir
por el Covid19, pero tiene carácter de urgen
te: ante un mayor endeudamiento, debe ha
ber ingresos, dijo. Nancy Muller, profesora
de la Facultad de Economía de la UNAM, se
ñaló que la austeridad se basa en "sacar caca
huates" de dónde se pueda, pero también se

requiere de un cambio estructural.

¿Otro escándalo en Concanaco?
::::: Un grupo de afiliados a la Confederación
de Cámaras Nacionales de Comercio, Servi
cios y Turismo (Concanaco) va a exponer hoy
su inconformidad ante presuntas irregularida
des financieras, nos adelantan. Esta situación
se da seis meses antes del proceso para reno
var la presidencia de la institución, a realizar
se en septiembre próximo, proceso que debió
llevarse a cabo en este primer trimestre, pero
se postergó por autorización de la Secretaría
de Economía por la pandemia. La Concanaco
vivió un capítulo complicado en 2017, cuando
se enfrentó su entonces presidente, Enrique
Solana, con Juan Carlos Pérez Góngora,
quien aspiraba a la presidencia. El conflicto
llegó incluso al ámbito judicial y se resolvió
un año después, con la elección del actual
presidente, José Manuel López Campos.

CCE actualiza su imagen
::::: La nueva identidad del Consejo Coordina
dor Empresarial (CCE) no sólo implica un
cambio de logo o estético, nos explican. Así lo
afirmó su presidente, Carlos Salazar Lome
lín, al darlo a conocer este martes. Se trata de
una evolución gráfica del legado del consejo.
Para el líder de la máxima cúpula empresa
rial, a 45 años de su fundación ha habido
muchos cambios en el país en términos de
apertura económica, comercial y democrática,
entre otros ámbitos. Salazar Lomelín aseguró
que persisten problemas como la pobreza,
además de que se acumulan años con etapas
violentas y de inseguridad. El logo anterior
era verde y ahora es rojo brillante, aunque
también tiene una versión en blanco y negro.
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Díaz de León, aliado
de López Obrador
• El 31 de diciembre termina el mandato de Díaz

de León y el presidente haría bien en renovarlo.

Uno de los aliados más insospechados que
tiene el Presidente en su agenda de transfor
mación es el actual gobernador del Banco de
México, Alejandro Díaz de León. Una mues
tra reciente de ello es la contrarreforma a la
industria eléctrica. La velocidad con la que se
propuso, aprobó y publicó la legislación que
modifica las condiciones jurídicas del sector
eléctrico privado tendría que haber generado
suficiente incertidumbre como para mover el
tipo de cambio de manera significativa, no
obstante ello, si bien hubo cierta variación
en el precio del dólar esto obedeció princi
palmente a la preocupación de un proceso
inflacionario en EU.

¿Cómo entender mejor el margen que da
el Banco de México a la actual administra

ción? Va un ejemplo, consideremos que en
2017 un grupo de analistas económicos hu
biera evaluado un escenario en el que el pre
sidente López Obrador aprobara en menos
de un trimestre una legislación que el Conse
jo Coordinador Empresarial calificara como
una "expropiación indirecta", seguramente
el grupo de analistas habría anticipado una
depreciación acelerada del peso, una salida
rápida de inversión de cartera, etc. Si adicio
nal a ello se les dijera que México estaría sa
liendo de la mayor contracción económica
desde 1932 y que enfrentaría dicha crisis sin
políticas contracíclicas por parte del gobier
no federal, se anticiparía un deterioro mayor.
Sin embargo, cuando todo ello se ha mate

rializado, resulta que el impacto no ha sido
tan significativo y ello en buena medida es
atribuible a Banxico y su autonomía. De no
tener un banco central autónomo, México ya
habría sido presa de una mayor volatilidad
y un espejo nos lo pueden ofrecer Turquía y
Brasil, dos países con bancos centrales débi
les y sistemas presidencialistas fuertes.
ESPEJO TURCO
Del 1 de julio de 2018 a la fecha, la lira turca
ha caído 53% frente al dólar y ello coincide
con la entrada en vigor de reformas que le
dieron mayores atribuciones al presidente
Tayyip Erdogan, quien desde entonces in
tensificó su interferencia con el Poder Judicial
y el banco central, lo que incluso llevó a su
yerno a renunciar como ministro de Finanzas
en noviembre del año pasado. La renuncia
coincidió con una sacudida propiciada por
el propio Erdogan ante la agudización de la
crisis económica, por lo que sustituyó al pre
sidente del banco central por tercera ocasión.
La inflación de Turquía en febrero pasado fue
de 15%, por lo que en tres meses el nuevo
presidente del banco central turco incremen
tó la tasa de referencia en 675 puntos base,
para situarla en 17%. Sin embargo, hay dudas
de que pueda resistir la presión de Erdogan.
EL ESPEJO BRASILEÑO

Hasta el pasado 24 de febrero, el banco cen
tral de Brasil no era autónomo, lo que ha
bía generado que el encargado de la política

monetaria estuviese sujeto a los vaivenes del
presidente en turno. Por ello, no es sorpresa
que desde el 1 de julio de 2018 a la fecha el
real haya perdido 51% frente al dólar, aunque
la inflación ha estado relativamente contro
lada. Por cierto, en febrero, por primera vez
en cinco años, la inflación en Brasil se ubicó
por encima de cinco por ciento a tasa anual
y ahora tienen a un banquero central autó
nomo para responder, aunque es previsible
que no tarde en chocar con un Bolsonaro en
campaña de reelección.
EL BANQUERO DEL AÑO
La publicación especializada Central Banking
nombró a Alejandro Díaz de León como
banquero del año y lo mejor de la distinción
fue el análisis con el que justificaron su de
cisión, citando que el banco central enfrentó
casi en solitario la crisis económica, desta
cando la cautela en bajar las tasas de interés
para mantener el diferencial con EU. Además,
destacan la capacidad de resistir la presión
política en temas como el remanente, enfren
tar noticias falsas y rechazar la reforma que
buscaba obligar al banco central a comprar
dólares en efectivo, todo sin entrar en una
guerra de palabras con el Presidente y traba
jando en una propuesta alterna con Hacien
da. El 31 de diciembre termina el mandato de
Díaz de León y el Presidente haría bien en
renovarlo, como lo recomendó el subgober
nador Gerardo Esquivel. Se ve difícil, pero
sería lo mejor.
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La malvada

interdependencia
• López Obrador piensa que el sector energético y los
monopolios estatales son la salvación de este país.

Para nuestro Morallzador en Jefe, el área
que representa el nacionalismo económi
co por excelencia es la energía. Retomando
narrativas políticas de la izquierda populista
cardenistay las expropiaciones eléctricas de
López Mateos, López Obrador piensa que
el sector energético y los monopolios esta
tales son la salvación de este país; el Estado
es el creador, el sector privado, explotador.
Nada por encima del Presidente y todos
por debajo de su divinidad y
omnipresencia.

O
No obstante, la incremental
complejidad de nuestra eco
nomía y nuestras interconecta
das relaciones comerciales con
Estados Unidos y Canadá, para
este gobierno todo lo extranje
ro es "colonizador", tramposo,
conquistador. Lo que es des
conocido, ignorado o no encaja
en los dogmas de fe revolucio
naria setentera, es neoliberal y
extranjerizante. Nosotros, con
nuestro nacionalismo, pode
mos salvarnos solos; el pueblo
bueno salva al propio pueblo

bueno (nacional). Soberanía
debe ser igual a una pintura
soviéticonacionalistade Diego
Rivera; idealizando al maíz, a la mirada ha
cia el horizonte de un fornido guerrero azteca
milenario y una mujer, vestida en bata blanca,
que siembra y cuida hijos, nada más. Fuera
de la raza milenaria y los héroes patrios, los
extranjeros son rapaces explotadores y viola
dores de ésta, la rica pero manipulada tierra
de nuestros ancestros.
Por ello las referencias a la herida de la

Conquista en el discurso de la 4T, el cambio
de nombre de calles en la Ciudad de México

para borrar el trauma de esos colonizado
res inmigrantes europeos (a propuesta de la
jefa de Gobierno, de origen búlgarolituano)
y las cartas a España demandando el perdón
por todos esos crímenes coloniales. No es
entonces únicamente un nacionalismo eco
nómico, también lo es cultural y redentor de
nuestras raíces.

Ante este panorama, la energía es sím
bolo de nuestra riqueza saqueada y, gracias
al gobierno, "estamos recuperando la so
beranía" a través de sus medidas draconia
nas, sin mayor instrumento que los deseos
de nuestro máximo redentor, el Presidente.
Fundamentos constitucionales y legales hay

muchos, pero, ¿para qué moles
tarse por respetarlos? Una polí
tica de "confiabilidad" energética
inconstitucional, emanada de la
Secretaría de Energía, debiese
corregir el camino. Si el Poder
Judicial la tira, entonces debe ser
una iniciativa preferente de re
formas a la ley que rige la electri
cidad que, sin mayor debate en
el Congreso, es aprobada y luego
"corruptamente" suspendida en
amparos por el Poder Judicial.
Si nos estorba un juez, en

tonces éste es antipatriótico,
neoporfirista y corrupto. La evi
dencia ante una acusación de
esa naturaleza no es necesaria;
la palabra del máximo Señor en
las mañanas y una carta son sufi
cientes para sanar un alma, per
donar violadores o, en este caso,
señalar a los malvados jueces y
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abogados, opositores y hasta extranjeros
rapaces.

La interdependencia económica con los "im
perialistas yanquis" y conquistadores euro
peos debe ser sutilmente borrada. Ésta, con
laglobalización, son malvadas. La dependen
cia debe nacer de lo que su alteza serenísima
desee entregarnos a nosotros, sus sujetos. El
Estado no son las instituciones, el Estado soy
yo, el máximo redentor de lo que el pueblo
desea y requiere. El Estado es moldeable a sus
deseos.

Sigúeme en Twitter: @rperezalonso

Fuera de la raza
milenaria

y los héroes
patrios,
los extranjeros
son rapaces
explotadores
y violadores
de ésta, la rica
pero manipulada
tierra de
nuestros

ancestros.
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Empresarios turísticos
exhiben problemas
en QRoo

Las principales asociaciones empresariales
de Quintana Roo se sumaron el 15 de marzo
para firmar un comunicado que sorprende
no sólo por el tono enfático del mismo, sino
también porque a propios y ajenos les sigue
extrañando su trasfondo.

En él describen una crisis "sin preceden
tes", le robaron el adjetivo a Gloria Guevara,
presidenta del WTTC, derivada de insegu
ridad, alertas de viajes (warnings), sargazo,
falta de promoción, la pandemia por co
vid19 y el nuevo aprovechamiento de 10
dólares que impondrá el gobierno estatal
a los turistas en abril próximo.
Como consecuencia de lo

anterior, aseguran que hoy tie
nen el menor número de asien
tos por cuarto disponible de su
historia; también vienen más
cuartos de hotel y anticipan
mayor desempleo y un proble
ma social y de seguridad.
Hoy ven dos amenazas in

minentes adicionales, el Tren
Maya y el Home Port para cru
ceros en Calica o cualquier par
te continental de Quintana Roo.

Todo esto, sostienen, ame
naza con afectar tanto a la ho
telería del estado como a la isla
de Cozumel.
Señalan las asociaciones

de hoteles de Cancún, Riviera

Maya, Cozumel, Tulum y hasta
Inverhotel (los inversionistas
españoles), que de continuar
esta situación se afectaría de manera per
manente a la economía de todo el estado,
incluyendo Cozumel.

También refieren, como dato duro, que
tuvieron una reunión con ejecutivos de la
naviera Royal Caribbean, quienes les infor
maron que, en el corto plazo, tienen pla
neada la construcción de un Home Port en
Calica, aunque no haya registro oficial sobre
el tema.

Visto así, el panorama pone los "pelos de
punta", pero no es fácil entender cuál es el
trasfondo, que podría no ser otro que abrir
una agenda en un momento en que los em
presarios han perdido todo canal de comu
nicación efectivo con el gobierno federal.

Ante un secretario de Turismo federal ple
gado a las órdenes del presidente López
Obrador y un Consejo Nacional Empresa
rial Turístico, que preside Braulio Arsuaga,
más preocupado por generar buenas ideas
que por ejecutarlas, a los empresarios de
Quintana Roo la Federación no los escucha.
Sin embargo, habría que

considerar como un éxito del

sector privado que Rogelio
Jiménez Pons, director gene

ral de Fonatur, lograra que el
Tren Maya sea construido sobre
unas columnas entre Cancún y
Tulum.

Precisamente, un grupo de
empresarios de la zona pagó
un estudio sobre los proble
mas que generaría tender las
vías del tren al lado de la ca
rretera y cómo impactaría ne
gativamente en la ya afectada
actividad turística.
Aunque de todas maneras

generará problemas en las vías
de comunicaciones, serian mu
cho mayores de haberlo hecho
de otro manera.
Sobre el aprovechamiento

de 10 dólares que cobrará el
gobierno estatal, el asunto ya fue legislado,
se hará a través de una app y un código QR
que será necesario mostrar en el aeropuerto.
Así es que no se reflejará en la tarifa de

los hoteles, algo que debe hacer manejable
un sobreprecio que, ciertamente, llega en un
momento complicado.

Carlos Joaquín González es un goberna
dor que conoce profundamente la actividad
turística, pero no parece una buena idea dis
tanciarse de él y menos después de cómo los
empresarios de Vallarta resultaron afectados
cuando hicieron algo parecido en Jalisco.
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Los empresarios
aseguran
que hoy tienen
el menor
número

de asientos

por cuarto
disponible
de su historia.
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Y a todo esto... ¿qué dijo
el juez Gómez Fierro?
• La resolución, de ser positiva para los quejosos,
será para quien haya interpuesto amparo.

Es probable que a algunos sorprenda que la
concentración de amparos que se han inter
puesto hayan sido en sólo dos juzgados fede
rales, pues por el tono flamígero de la mañanera
pareciera una razón de colusión en búsqueda
de un favor judicial, y no por el hecho de que,
como parte de las reformas constitucionales de
2013, sólo se crearon los Juzgados Primero y Se
gundo de Distrito, y los Tribunales Colegiados
Primero y Segundo de Circuito, todos en Materia
Administrativa, especializados en competencia
económica, radiodifusión y telecomunicaciones,
con residencia en la Ciudad de México, y juris
dicción territorial en toda la República.

Subrayando el hecho de que soy perlodlstay
no jurista, y menos constitucionalista, me atrevo
a decirle que seguramente el juez Gómez Fierro
y el juez De la Peza concederán la suspensión
definitiva, una vez que transcurra el plazo.

La suspensión es un incidente que permite
evitar daños al demandante de amparo si hay
suficiente información como para suponer que
pueda tener fundada razón su solicitud, pero el
amparo no se resuelve sino cuando se termina el
juicio de fondo. Con la resolución inicial se puede
interponer recurso de revisión ante los tribunales
colegiados o pudiera ser resuelto en la SCJN si el
grupo opositor en el Senado interpone la acción
de inconstitudonalidad y el pleno lo resuelve y,
ahí, pobre Arturo Saktívar, pues el ministro presi
dente la tiene fácil en lo legal, difícil en lo político.

En segundo lugar, dado que los cerca de 20
juicios interpuestos y dados los antecedentes
en litigios previos por los cambios regulatorios,
normativos y políticas publicadas por la Sener, la
CRE o el Cenace, los juzgadores han concedido
las suspensiones provisionales con efectos ge
nerales, pero la resolución, de ser positiva para
los quejosos, será para quien haya interpuesto

amparo. Por ello, no extraña que la medida cau
telar se haya extendido a todos los demandan
tes. El daño es parejo al sólo favorecer a la CFE
sobre sus demás competidores en la industria
eléctrica, en perjuicio de estos últimos y, princi
palmente, de los consumidores finales.

Olr DE FONDOS A FONDO
#CCE... Ayer se presentó la nueva imagen del
Consejo Coordinador Empresarial, que presi
de Carlos Salazar. No fue sólo el cambio de un
logo, que tiene más de 40 años, sino una imagen
que recoge una nueva representación, el cambio
en la forma de pensar y actuar del empresariado
mexicano. Fue realizado por estudiantes de la
Universidad Centro de Diseño y asesorado por
la prestigiosa Chermayeff & Geismar & Haviv,
la que ha diseñado lo mismo la imagen de Na
tional Geografic que el logo de Adidas, Mobil o
Grupo Imagen.
#DeGénero... Interesante el enfoque del Foro
Financing Future for Women, organizado por
la ONU: La penetración de telefonía móvil y la
innovación tecnológica, son las mejores armas
para evitar que en la economía pospandemia se
amplíe la brecha de género. En eso coincidie
ron la vicesecretaria general de la ONU, Amina
Mohammed; la ministra de Asuntos Exteriores
de España, Arancha González, y la empresa
ria mexicana Angélica Fuentes. Fuentes le ha
apostado fuerte a la plataforma BanQu para
dar visibilidad financiera a todos eslabones de
la cadena de suministro. Conclusión: las fintech
pueden ser un gran instrumento para aplanar la
curva... de género.
#TrenMéxicoToluca. La SCT, de Jorge Arganis,
y el gobierno de la CDMX, de Claudia
Sheinbaum, firmaron la reasignación presu
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puestal de 900 millones de pesos para conti
nuar los trabajos del Tren MéxicoToluca. Los
recursos serán utilizados para el tramo más
complicado de la obra y que conectará al tren
con la estación del Metro Observatorio.

Sólo que la cantidad es mínima, porque el
monto forma parte de los 7 mil millones de
pesos que fueron asignados en el Presupuesto
de Egresos de 2021 para continuar con la obra
que, en el tramo tres, que está a cargo de Caab

sa, de Luis y Mauricio Amodio, el reto más
desafiante está tanto en el tiempo de ejecución
como en la complejidad técnica por las condi
ciones de la zona. Si los recursos comprome
tidos por la Secretaría de Hacienda, de Arturo
Herrera, no fluyen este año con la velocidad
que se requiere tanto a la CDMX como al cons
tructor, será difícil cumplir con el calendario
al que se comprometió el presidente López
Obrador para entregar la obra.
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CCE, ¿cambio de fondo?
• El nuevo logo color rojo sí es más bonito y moderno
y Carlos Salazar aseguró que no es un cambio
estético, sino de fondo.

Interesante el timíng que escogió el CCE, que preside
Carlos Salazar, para cambiar el logo que tenía —desde
su creación, hace 45 años— porque la economía está muy
lejos de recuperar los niveles previos a la pandemia; por
que la vacunación avanza más lento de lo deseado; por la
desigual recuperación a nivel sectorial y por el freno a las
inversiones ante medidas adoptadas por el gobierno desde
la cancelación del NAIM hasta la contrarreforma eléctrica y
las presiones a los jueces que han otorgado suspensiones
provisionales a empresas afectadas.

El nuevo logo color rojo sí es más bonito y moderno y
Salazar aseguró que no es un cambio estético, sino de fon
do, una nueva identidad que, entre otros objetivos, busca
conectar con nuevas generaciones.

En realidad, uno de los grandes retos del CCE —desde su
creación— es conectar con las empresas de menor tamaño
que no se sienten siempre representadas por las cámaras
empresariales que integran el CCE, que —desde su crea
ción— sigue como un club muy cerrado a nuevos sectores.

Otro reto muy importante que sí está contemplado es
una mayor Inclusión y diversidad y ojalá así sea, porque
—desde su creación— la únicas dos mujerers que han
encabezado un organismo miembro del CCE son Sofía
Belmar, presidenta de la AMIS, y Yeidckol Polevnsky, en
la Canaclntra, que, por cierto, tiene voz, pero no voto, en
las elecciones de los presidentes del CCE.

En la coyuntura actual, con un gobierno como la 4T
y un presidente como López
Obrador, el sector privado nece
sita estar más fuerte y unido que
nunca y ojalá, como dijo Salazar
Lomelín, la "nueva identidad" sea
realmente un cambio de fondo.

AMIIF, CUELLO DE BO
TELLA EN COMPRAS
CONSOLIDADAS

Por la gran desconfianza del
presidente López Obrador y las
sospechas de corrupción a todo
lo que se hizo en administracio
nes anteriores, desde el inicio
de su gestión decidió quitarle al
IMSS la conducción de las com
pras consolidadas de medica
mentos para dárselas, primero,
a la Oficial Mayor de la SHCP, Raquel Buenrostro, y des
pués, con un contrato de 130 mdd, a la UNOPS y al Insabi.

Las compras consolidadas han resultado un viacrucis no
sólo para las empresas farmacéuticas, sino para hospitales y
para los propios enfermos ante la escasez de medicamentos.

La Asociación Mexicana de Industrias de Investigación
Farmacéutica (AMIIF), que preside Irma Egoavil, denunció
que hay un preocupante cuello de botella porque, aunque ya
se avanzó en las contrataciones, ahora las farmacéuticas no
pueden entregar los medicamentos porque las reglas exigen
que se entreguen a "operadores logísticos" designados, que
serán los que, a su vez, los distribuyan en hospitales.
El problema es que el Insabi no ha entregado a estos

operadores o distribuidores los lincamientos de recepción
y resguardo no sólo de medicamentos de patentes y fuente
única, sino de insumos prioritarios que representan ya el
20% de las compras consolidadas.

La AMIIF urge al Insabi a que dé rápida solución a este
problema, pero no ha dado respuesta a los industriales y
el riesgo que se corre es que se incremente este cuello de
botella.

Las farmacéuticas piden que el Insabi les permita en
tregar directamente los medicamentos en hospitales y que
se genere un programa de entregas para alinear a todos los
involucrados en la cadena de abasto.
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1E1 Centro de Investigación para Familias
•de Empresarios CIFEMBBVA, del IPADE

Business School, presentó la actualización
del estudio Nivel de Progreso de las Empre
sas Familiares para Lograr su Continuidad y
Armonía, el cual revela que, pese a la crisis
generada por la pandemia, las empresas fa
miliares manifiestan mejoras y confianza en
salir adelante. El 70% indica que su patrimo
nio ha crecido mientras que 82% manifiesta
tener confianza de que la familia empresaria
logrará superar la crisis. Además, 72% piensa
que la adversidad ha sido un factor para unir
a la familia. Sin embargo, sólo 21% presenta

adecuado progreso en el tema de la pro
fesionalización y desarrollo del buen gobier
no en la empresa familiar.

2 Para Ernesto Hermosillo Seyffert,
•nuevo presidente del Consejo Mexi

cano de la Carne, esta industria está en un
momento decisivo, por lo que como repre
sentante de este sector buscará que se vuel
va más eficiente, donde la logística jugará un
papel fundamental; además, se enfocará en
cuestiones de imagen, pues es bien sabido
que los consumidores son cada vez más exi
gentes, no sólo demandan productos de ca
lidad, sino que también sean cada vez más
sustentables. Así, el consejo impulsará un
programa para mejorar la competitividad,
con el cual se apoyará a los productores en
capacitación, tecnología y financiamien
to, empezando por los enfocados a carne de
cerdo, que goza de fuerte demanda en Asia.
3 A una semana de que se realice la segun

•da edición del Tianguis Turístico Digital
parece que los números avanzan. Miguel
Torruco, secretario de Turismo, no ha perdi
do oportunidad para presumir las cifras en su
cuenta de Twitter. Según el funcionario hay
mil 429 compradores, 952 empresas, 54 paí
ses, incluyendo a México, y 230 expositores

de los 32 estados de la República. Incluso ya
está confirmado el general Gustavo Vallejo
para dar todos los detalles de la obra del Ae
ropuerto Felipe Angeles, aunque sobra decir
que esa información es actualizada cons
tantemente en la conferencia mañanera del
presidente Andrés Manuel López Obrador.
Sinaloa, cuyo gobernador es Quirino Ordaz,
augura una gran presencia en el evento.

W Sólo faltan unos días para que Pemex,
í*de Octavio Romero, y Talos Energy,

de Timothy Duncan, lleguen a un acuerdo
de unificación sobre el yacimiento Zama, el
cual será recibido por la Secretaría de Ener
gía, de Rocío Nahle, para su revisión. La
petrolera privada ya está llevando a cabo
trabajos de ingeniería y diseño del proyec
to, pues su objetivo es que pueda comenzar a
producir hidrocarburos lo antes posible, por
ello está utilizando todos los datos disponi
bles para poder evaluarlos y crear un plan de
desarrollo para el yacimiento. Sin embargo,
la empresa espera alcanzar la decisión de in
versión final en el proyecto antes de que ter
mine 2021, pues para ello primero deberán
conocer la decisión final sobre la unificación.

5" Otro organismo empresarial que se
0«suma al tren electoral es la Confedera
ción Patronal de la República Mexicana (Co
parmex), que preside José Medina Mora. Y es
que el sector patronal también apostará por
tener observadores electorales en las próxi
mas votaciones. En 2018, el organismo des
plegó mil 394 observadores y para este año
la meta es superar a los dos mil voluntarios.
La intención surge luego de que la Concana
co, de losé Manuel López Campos, también
iniciara una campaña de reclutamiento para
tener también a dos mil observadores elec
torales. Si bien las iniciativas se coordinarán
por separado, lo cierto es que juntos suma
rán más de cuatro mil voluntarios que esta
rán vigilando el proceso electoral.
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Creceremos entre 5.5 y 6%
El Padre del Análisis Superior, a pesar de que reconoce que
son un excelente termómetro, no es muy fanático de las es
timaciones mensuales que hacen los analistas económicos
porque se ajustan con demasiada frecuencia; parecería que
se copian la tarea (algunos reconocen que sí platican para te
ner lo que llaman opinión orientada) y algunos, no todos, tie
nen demasiada preocupación por no ser parte del conjunto.

Durante el sexenio pasado Hacienda impuso la moda de
ratificar o rectificar sus estimaciones del crecimiento eco
nómico. Algunos tan lo extrañan que llegan a decir que Ha
cienda está quedando pasmada (el PAS reconoce ser parte
de este conjunto). El gobierno actual ha decidido hacerlo en
ocasiones que resultan fundamentales como los criterios ge
nerales de política económica y los precriterios, que por ley
se presentarán el 1Q de abril. Las cosas han cambiado no sólo
en los muchos meses que han pasado desde la presentación
del paquete económico. Sin embargo, Arturo Herrera ya le
adelantó al PAS y después a algunos otros, que la economía
crecerá en un rango de entre 5 y 5.5 por ciento. Verá cómo la
mayoria de los analistas darán un brinco salvaje del 3.9%, que
actualmente es el promedio, a niveles cercanos a 5 por ciento.

REMATE ANÁLISIS
El PAS considera que la economía crecerá en un rango en
tre 5.5 y 6% por las siguientes razones:

1 La muy fuerte recuperación de la economía de EU que
jalará de una manera muy importante sectores como de ma
nufactura y agrícola. Aunque debería dar vergüenza, las re
mesas se mantendrán en niveles muy elevados.

2  En lo interno, Banxico ha mantenido un excelente ma
nejo de la política monetaria como lo estableció, entre otros
puntos, Central Banking designó a Alejandro Díaz de León
como el mejor en el mundo durante el año pasado.

3  Como ya lo ha establecido el PAS, la decisión del Presi
dente de no recurrir a endeudamiento o incrementar el déficit
público está resultando ganadora. Decirlo hoy podria resultar
fácil, pero el PAS lo señaló hace un año. Mientras que otros
países de similar grado de desarrollo pasarán problemas
cuando se les quiten las muletas, México mantendrá espacios
para impulsar un mayor crecimiento a través de programas
que bien pueden venir de la banca de desarrollo.
Aquí, destaca el gran trabajo en materia de recauda

ción que, como diría la jefa del SAT, Raquel Buenrostro,
es seguido personalmente por el Presidente. Al cobrarle a las
grandes empresas ha logrado mantener la política.

4  La indudable labor titánica de los miembros de la IP.
Sólo puede considerarse como espectacular la capacidad de
supervivencia de las empresas mexicanas que, más allá de
la política, están ocupadas en hacer crecer a sus negocios.
REMATE VACUNAS

5  Tienen razón los funcionarios del gobierno que conside
ran que en agosto habrá más de 80 millones de vacunados.
La visión de los críticos que se tiene sobre el tema de las va
cunas está altamente politizada y, por lo tanto, equivocada.
Quienes hacen estimaciones sobre el ritmo que se tiene con
la vacunación cometen un error fundamental, proyectan so
bre las cifras de hoy sin considerar que son exponenciales.

Los datos que dio a conocer el canciller Marcelo Ebrard
dejan claro que se está acelerando la recepción de vacu
nas, por lo que se deben ir considerado que el tema es ex
ponencial y es posible que la vacunación esté concluida en
los plazos que ha señalado este gobierno. Además, se debe
considerar que el exitoso programa de vacunación en EU ha
hecho que algunos mexicanos acudan a aquel país para va
cunarse. Esto tendrá a disminuir la carga en la sociedad.

REMATE PERSONAL

Un grave error es creer que los impartidores de justicia ven
los asuntos en términos personales y que no juzgan por sus
méritos. Sin negar la posibilidad de corrupción o intenciona
lidad política, es mucho más probable que un juez determine
con base en opinión jurídica fundada. Es poco probable, con
la gran cantidad de instancias en un juicio de amparo, que
un juez determine por responder a mensajes. Podría estar
equivocado, pero para esto existen una gran cantidad de
instancias que, en casos como el de la Ley de la Industria
Eléctrica, serán dirimidos por el pleno de la SCJN.

REMATE FRATERNO

Con la confianza de que Ernesto Rubio del Cueto ya está
viendo el rostro de Dios, el PAS envía un cariñoso abrazo
a todos aquellos quienes gozaron por ser amigos y familia
de este gran hombre.
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Ejército, concesionario
de dos obras insignia:
Tren Maya
y Felipe Ángeles

La decisión del presidente López Obrador es darle al Ejér
cito la concesión del Tren Maya. Con los recursos prove
nientes del tren concesionado, las Fuerzas Armadas podrán
solventar los costos, cada vez mayores, de sus pensiones.

Hablaríamos del segundo gran proyecto concesionado
a la Secretaría de la Defensa Nacional.

e
CREAN EMPRESA ESTATAL: AEROPUERTO INTERNA
CIONAL FELIPE ÁNGELES
El otro también concesionado a la Sedeña es el Aeropuerto
de Santa Lucía, ahora llamado Felipe Ángeles, que también
lo está construyendo en su totalidad el Ejército, y ya cuenta
con la empresa estatal para operarlo: "Aeropuerto Interna
cional Felipe Ángeles, SA de CV".

En cuanto al Tren Maya, la Defensa Nacional, a cargo
de Luis Cresencio Sandoval, ya construye tres de los siete
tramos de la vía ferroviaria. Construye el Tramo 5 Norte, de
Cancún a Playa del Carmen. También construye el Tramo
6, el más largo, y va de Tulum a Bacalar. Y el Tramo 7, de
Bacalar a Escárcega.

Además, van otros contratis
tas privados.

En el Tramo 1 está MotaEngil
México, en convenio con China
Communications Construction

Company, Grupo Cosh, Eyasa y
Gavil Ingeniería.

En el Tramo 2 van CICSA y
FCC Construcción.

En el Tramo 3, Construcciones
Urales, con GAMI y AZVI.

En el Tramo 4 va Grupo ICA, y
vale añadir que fue el tramo ad

judicado directamente a ICA, el
21 de septiembre de 2020, por
que ICA mantiene la concesión
de la autopista IzamalCancún.

En el Tramo 5 Sur va Acciona

con Grupo México. Es el tramo
de Playa del Carmen a Tulum.
FONATUR ENTREGARÁ TREN MAYA, LLAVE EN MANO
El Fonatur, a cargo de Rogelio Jiménez Pons, es el coor
dinador del proyecto. El Fonatur se quedará con las partes
comerciales en las distintas estaciones del Tren Maya.

El Fonatur entregará al Ejército, en 2024, el proyecto,
llave en mano, listo para operarse.

Las otras obras insignia que se van construyendo es la
refinería Dos Bocas, en Tabasco (estado natal del manda
tario), propiedad de Pemex, pero a cargo de Rocío Nahle,
la secretaria de Energía.

El Ejército debuta como constructor y concesionario de
dos de las grandes obras insignia del sexenio.

VISA MUESTRA OUE PYMES GANAN CON PAGOS
DIGITALES

Visa, la red de pagos electrónicos dirigida por Luz Adriana
Ramírez, trae un estudio más que sugerente para las pe
queñas y medianas empresas en México. El 75% de las mi
cro y pequeñas empresas, por primera vez, están aceptando
medios de pagos electrónicos y, con ello, también están
aceptando pagos digitales. ¿Y sabe qué? Están elevando sus
ingresos. El estudio lo mandó a hacer Visa a 60 Decibels,
también para México. Y en nuestro país, el 72% de clientes
elevó su compro al hacerlo vía digital. De esta manera, la
pequeña empresa entra a la inclusión financiera. El pago
digital no sólo es para la gran empresa.
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Destrucción
de empleo

Si se actúa para ahuyentar
la inversión, el resultado es
menos empleo. Me imagino

que para usted esto no es noti
cia, pero hay personas que no lo
entienden. Creen que el empleo
puede generarse sin necesidad de
inversionistas que estén dispues
tos a poner en riesgo su capital.
Esa idea no es nueva, y además
se ha comprobado muchas veces
su falsedad, pero las creencias
aguantan mucho.
En un país industrializado, o

que está en proceso de ello, gene
rar empleo requiere cada vez más
inversión por puesto de trabajo.
Para que una persona sea produc
tiva se requieren más herramien
tas, más capacidad de cómputo,
más metros cuadrados de espacio

de exposición, más habitaciones,
platillos, espectáculos. No es con
trapiches o caminos hechos a
mano como se avanza.

El ingreso de México al NAFTA
permitió salir rápido de la gran
crisis de 1995 y generar empleos
aprovechando el inicio de esa
industrialización. En el sexenio

de Ernesto Zedillo el empleo
creció, en promedio, 3.6% por
año. Empleo formal, registrado
en el IMSS. Vicente Fox entró

con la recesión dot com y le tocó
muy pronto el ataque a las To
rres Gemelas. El crecimiento del

empleo en su sexenio se redujo a
la mitad, 1.5% promedio anual.
Con Calderón, a pesar de la Gran
Recesión de 2009, logramos una
buena recuperación, y el empleo

creció, en promedio, 2.6% por
año. El más afortunado de estos
últimos presidentes fue Enrique
Peña Nieto, a quien no le tocó una
crisis, ni externa ni heredada, de
forma que en su sexenio se logró
el máximo crecimiento de em

pleo, 3.9% anual.
El gobierno actual, debido al

tamaño de su triunfo, al control
de las cámaras y a la abulia del
anterior presidente, entró en fun
ciones desde octubre de 2018.

En ese mes empezaron a cambiar
el marco jurídico, y en ese mes
se canceló el aeropuerto. Había
entonces 20 millones 356 mil 179
personas registradas en el IMSS.
La pérdida de dinamismo que esa
decisión trajo consigo implicó que
para febrero de 2020 se habían
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dejado de crear 820 mil empleos.
No hubo caída, pero sí reducción
de oportunidades.
Para febrero de 2021, los em

pleos que desaparecieron o no
se crearon suman ya 2 millones
350 mil, 12% de los que existen.
Un tercio antes de la pandemia,
los demás como resultado de la

enfermedad, pero también de la
incapacidad del gobierno para
impulsar un plan de contención
económica o, ya ahora, de reac

tivación. Hoy estamos 420 mil
empleos por debajo del nivel que
teníamos cuando se canceló el
aeropuerto, o 680 mil compa
rado con el momento previo a la
pandemia, pero casi 2 millones
y medio por debajo de donde

podríamos estar, si no fuesen tan
necios.

Más grave aún, esta crisis está
siendo de muy larga duración.
En la crisis más seria que tuvimos
antes de ésta, la de 1995, la tasa
de crecimiento del empleo fue in
ferior a 3% anual por 12 meses, y
un mes más si consideramos tasas
inferiores a 2%. En la Gran Rece
sión, durante 10 meses estuvimos
por debajo de 2% y en siete por
debajo de 3%. Ahora, llevamos
ya 11 meses por debajo de 2%,
y 10 por debajo de 3%. Aunque
el punto más bajo en esta crisis es
menos grave que el de 1995, es el
mayor comparado con cualquier
otra recesión reciente.
Pero lo más serio es que ya lle

vamos tres meses en los que las
cosas no mejoran. En diciembre
latasaerade3.17%, en enero de
3.26%, y en febrero de 3.28%.
Más claro: no estamos mejo
rando, estamos estancados.
La caída en la tasa de genera

ción de empleos está claramente
asociada al enfrentamiento del

gobierno con los inversionistas.
Veintiocho meses después, do
blan la apuesta. Obvio, la pagarán
"primero los pobres".

Pero ¡o más serio

es que ya llevamos
tres meses en los

que ¡as cosas no
mejoran
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Dicen los chinos que ellos
ya acabaron con la pobreza

"Su PIB se multiplicó
más de 10 veces
en menos de 20
años. Una vez

que contaron
con riqueza, ¡a
distribuyeron entre
la gente"
Las primeras dos décadas del

siglo fueron de los chinos y
su relevancia cerró con la

estridencia de una pandemia que
inició en su territorio y controla
ron mejor que la mayoría.
Ahora topan con Estados Uni

dos, su mejor cliente, que sale
de la pandemia y quiere su mo
mento, mientras que sus líderes

intentan marginar a China en el
contexto global. Los representan
tes de las empresas de ese país re
toman la narrativa del mundo.

¿Qué le toca jugar a los mexica
nos en esta coyuntura?
El embajador de China en Mé

xico divulgó ayer un mensaje que
su gobierno distribuye desde el
mes pasado en el mundo: que su
país ya acabó con la pobreza, me
dida por el número de personas
que viven con menos de 2.5 dóla
res diarios.

La erradicaron generando ri
queza para su país. Atención: lo
que presumen es que produjeron
riqueza, no sólo repartieron el di
nero existente. Primero aumen

taron lo que habían generado,
entre otros caminos, por el de la

selección por 'métodos científi
cos' de jóvenes que tenían cabeza
de emprendedores, luego los
capacitaron para sacarlos de su
situación pasiva y convertirlos en
'desarrolladores creativos'.
"Un bolsillo rico en cabeza

rica, para el alivio de la pobreza",
precisó ayer el embajador Zhu
Qingqiao.
Políticos estadounidenses opi

nan que esa 'creatividad' se volvió
voraz y pasó por encima del res
peto a los derechos de propiedad
intelectual.

Su PIB se multiplicó más de 10
veces en menos de 20 años. Una

vez que contaron con riqueza, la
distribuyeron entre la gente, por
ejemplo, vaciando pueblos remo
tos y pobres a cuyos habitantes
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les resolvieron sus necesidades

de alimento y les entregaron de
partamentos y colegios nuevos en
zonas accesibles.
Lianshan fue un triste caserío

en la cima de una montaña al su

reste del país, accesible sólo por
escaleras. Búsquenlo en Google.
Ahora es un atractivo pueblito

"fantasma", característica que
sirve para atraer turistas que pa
gan por conocer sus vestigios. De
acuerdo con el discurso oficial
chino, casos similares se repro
dujeron en todas las zonas más
pobres del país, aceleradamente
en la fase final de un proyecto
que ya acabó: terminaron con
la pobreza. Lo que viene, dicen
ellos, es una fase de innovación
sin precedentes.
Pero el turno de los estadouni

denses fue gritado este mes por
la vía de un paquete enorme de
dinero que suma 1.9 billones de
dólares y que sólo en las próxi
mas semanas repartirá cheques
individuales por mil 400 dólares

a 100 millones de personas, por
instrucción del presidente Joe
Biden. Derramarán una fortuna,
literalmente.
Unos días antes, el 11 de

marzo, habló la líder de los em
presarios de ese país, la poderosa
Suzanne Clark, quien ya enca
beza la US Chamber of Com

merce, el gigante equivalente del
Consejo Coordinador Empresa
rial (CCE) de los mexicanos, pero
que a diferencia de éste, apuesta
agresivamente a la diversidad,
con decenas de mujeres en su
mesa directiva.
"Durante los últimos 12 meses,

nuestra nación ha sido testigo
de una década de trastornos. Lo

que hemos experimentado co
lectivamente cambiará nuestras

vidas, negocios, comunidades y
el mundo de forma permanente",
advirtió Clark.
"Ahora, saliendo de la pande

mia global, tenemos una oportu
nidad única en una generación
de abrazar y liderar la transfor
mación y marcar el comienzo del

próximo siglo estadounidense".
Entre las fases poderosas de la

líder de la US Chamber estuvo

un mensaje para el gobierno:
"Lucharemos contra cualquiera
que busque apuntar, paralizar
o penalizar a los creadores de
empleo y la industria privada
en la búsqueda de una agenda
antiempresarial".
Y una más tuvo como blanco a

su sociedad más innovadora en

una agenda en la que competirán
con China: "El próximo siglo esta
dounidense exige imaginación y
audacia, canalizadas a través de
una agenda audaz y un enfoque
'láser'".
México ha convivido con esos

dos titanes China y Estados Uni
dos durante las dos recientes

décadas, incluso les ganó algunos
mercados. Ese México de gana
dores luce ausente en estos días.

Ayer el CCE cambió su logotipo,
por algo hay que empezar.
Director General de Proyectos Especiales
y Ediciones Regionales de El Financiero
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Cines logran 8%
más asistencia
en el puente
A dos semanas de su retorno a
las salas en la Ciudad de México

y el Estado de México, la Cá
mara Nacional de la Industria

Cinematográfica (Canacine),
que dirige Tábata Vilar, re
porta que la asistencia a las salas
va creciendo poco a poquito.
A cuentagotas, pero e§ un he

cho que el impulso de regresar
al cine ya se siente a nivel na
cional, tan sólo el fin de semana
pasado de puente nos anticipan
que la asistencia aumentó7.7
por ciento semanalmente, ál.
pasar de 16.8 millones a 18.1
millones de personas en todo el
país. Esto significa que 1.3 mi
llones de personas más fueron
al cine entre el 28 de febrero y el
14 de marzo, comparado con la
semana previa al puente largo
de marzo.

El incremento de casi 8 por
ciento es apenas un suspiro para

la industria cinematográfica,
porque no es nada comparado
con los 4.5 millones de un fin
de semana cualquiera antes de
la pandemia, pero algo es algo
para una industria que ha sido
muy golpeada por la pandemia.
Considere que actualmente

sólo operan las salas de Cinépo
lis, de Alejandro Ramírez, pues
Cinemex, de Rogelio Vélez, si
gue con las cortinas abajo.

'Despegará'
programa de
lealtad en México
El portal de viajes Despegar,
com quiere impulsar el uso de
su plataforma no sólo entre nue
vos clientes, sino también entre
aquellos que ya utilizaron su ca
nal, por lo que analiza lanzar un

programa de lealtad en México
durante este año.

La empresa que dirige Da
mián Scokin cuenta con 760

mil miembros en su programa
de fidelidad, la mayoría de ellos

ubicados en Brasil y sin nece
sidad de mucha actividad en
marketing, por lo que ahora tie
nen planeado lanzarlo en suelo
mexicano en algún momento de
2021.
Esto se suma a sus esfuerzos

de lanzar una tarjeta de crédito
de marca compartida con San
tander en Brasil, un esquema
que podrían replicar en otros
mercados.

Scokin reconoció que el mer
cado mexicano es muy rele
vante para Despegar, pese a
que hubo una reducción en sus
ventas en el país por el cierre de
negocios por el semáforo rojo
ante la pandemia de coronavi
rus desde diciembre del año pa
sado, y que fue hasta febrero de
este año cuando comenzaron a
quitarse las restricciones.

El 72% de las
Mipymes acepta
pagos digitales por
primera vez: Visa
La pandemia de Covid y la ne
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cesidad de la 'sana distancia',
como sabe, impulsaron las com

pras electrónicas y también la
digitalización de los pagos en
México, al grado de que el 75
por ciento de las micro y peque
ñas empresas (Mipymes) está
aceptando pagos digitales por
primera vez.
De acuerdo con un estudio en

cargado por Visa a 60 Decibels,
una firma global de medición de
impacto, el 75 por ciento de las

Mipymes encuestadas reportó
un aumento de los ingresos
mensuales y el 72 por ciento
dijo que sus clientes incremen
taron el ticket promedio de sus
compras desde que comenzaron
a aceptar pagos digitales.
La encuesta, que se dará a

conocer hoy, reveló que una de
cada tres empresas está acep
tando más pagos digitales que
antes de la pandemia.
"Los pagos digitales ayudan

como vía de acceso a la inclu

sión financiera y digital gene
rando un desarrollo económico
inclusivo. Estamos comprome
tidos a trabajar con el ecosis
tema de pagos para apoyar a
los propietarios de las Mipymes
habilitando su digitalización y
así construir negocios más fuer
tes, competitivos y resilientes en
pro de la recuperación en nues
tras comunidades", dijo Leu
Adriana Ramírez., directora

general para Visa México.
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Competenciay
medio ambiente

Las empresas reconocen
cada vez más la necesidad

de ser responsables en los
ámbitos ambientales, sociales
y de gobernanza (ESG por sus
siglas en inglés). Los inversionis
tas han anunciado su prioriza
ción de inversiones en empresas
que promuevan estos principios.
Por ello, las compañías preten
den actuar proactivamente y
aprovechar las oportunidades
de incidir en beneficio de la so
ciedad y el medio ambiente. Las
leyes de competencia podrían
estorbar en este camino.

La urgente necesidad de hacer
frente a problemas ambientales
como el cambio climático, la con
taminación del aire, agua, suelo y
conservación, por mencionar al
gunos, han hecho que se requiera

mayor intervención estatal en
muchos ámbitos. También se ha

exigido mayor acción por parte
de los privados que, por cambios
en los patrones de consumo, pre
sión social, cambio regulatorio o
convicción propia, se han visto en
la necesidad de adoptar nuevos
modelos en su actividad econó

mica para cumplir con principios
de sustentabilidad.

En otros países, algunas perso
nas han acusado a las autorida

des de competencia de dificultar
el proceso de la empresa para
convertirse en social y ambien

talmente responsable. Una acu
sación no menor. La principal
tensión que se plantea entre com
petencia y la sustentabilidad es
principalmente en la cooperación

que se requiere entre las empresas
para lograr los objetivos de con
servación, protección del medio
ambiente o reducción en el im

pacto ambiental de sus operacio
nes. Recordemos que las leyes de
competencia prohiben acuerdos
entre competidores que puedan
reducir la competencia entre ellos
e incluso el intercambio de infor

mación sensible que puede incluso
acarrear sanciones penales.
Hemos visto ya ejemplos de

este choque de políticas en otros
países cuando las empresas han
colaborado o tratado de colaborar

en mejoras para la reducción con
junta de emisiones, la negociación
de estándares ambientales, los
acuerdos para reducir los residuos
plásticos u otro tipo de residuos
como pilas o sustancias tóxicas,
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reciclaje o el establecimiento de
obligaciones ambientales deter
minadas para proveedores.
Es evidente que muchos de es

tos acuerdos y discusiones entre
competidores no buscan más
que llegar a entendimientos so
bre reglas mínimas en beneficio
del medio ambiente, pero desde
el punto de vista de la ley de
competencia, al día de hoy, sin
un marco jurídico de excepcio
nes, los acuerdos e intercambios
de información no permiten este
tipo de justificaciones dado que
son vistos como ilegales per se.
No hay justificación económica,
ambiental o social que valga.
Muchos proyectos en pro del

medio ambiente han sido afecta

dos o inhibidos por acciones de
autoridades. En Estados Unidos,
algunos casos y pronunciamien
tos del Departamento de Justicia
dejaron claro que, aún si tienen
efectos sociales o ambientales
válidos, los acuerdos entre com
petidores con efectos anticom
petitivos serían sancionados. En
países en desarrollo como Brasil

y Sudáfrica se han investigado o
sancionado a empresas naciona
les e internacionales por partici
par en acuerdos de esta forma.
Algunas autoridades de avan

zada se han dado cuenta del

riesgo de inhibir injustificada
mente las mejoras a las practicas
ESG de las empresas y están tra
tando de implementar cambios
al régimen de competencia. La
Comisión Europea, por ejemplo,
ha mencionado que hay espacios
para este tipo de cooperación, e
incluso se ha invitado a las em

presas a discutir estos acuerdos
con los funcionarios de la Co

misión para encontrar solucio
nes; aunque no queda clara la
solución. Se han avanzado ideas

de contar con excepciones que

puedan ser autorizadas por las
agencias de competencia. China
tiene un sistema de excepciones
dirigido a temas ambientales.
En México ni la Comisión Fede

ral de Competencia Económica ni
el Instituto Federal de Telecomu
nicaciones se han manifestado
sobre este debate. Existen casos

de cooperación entre empresas
que han establecido mecanismos
de procesamiento de residuos o
manejo de remediación de suelos
en México, por ejemplo, sin que
las autoridades hayan interve
nido a favor o en contra.

Los reguladores podrían empe
zar por analizar el tema a través
de un estudio general, o dar líneas
de acción a través de una guía
específica sobre acuerdos de cola
boración de este tipo. Sin la exis
tencia de una clara posición de las
autoridades y con una creciente
presión social e internacional para
las empresas y los inversionistas
institucionales para ser proactivos
en temas ESG, se deja en mala po
sición a las empresas nacionales.
Parecería que eventualmente

los argumentos de sustentabilidad
serán tan importantes, que las au
toridades deberán considerarlos
para autorizar ciertos esquemas
de cooperación, fusiones o adqui
siciones, o incluso para permitir
conductas que en otro escenario
no se autorizarían. Todo un reto

para las agencias de competencia.
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a
EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los mercados para hoy?
El radar de los participantes financieros estará en decisiones de política monetaria de
varios bancos centrales; la intervención de Jerome Powell, presidente de la Fed y datos de
viviendas; a nivel local se tendrán indicadores del Banco de México; en Estados Unidos
también se tendrán cifras de hipotecas, subastas de deuda, permisos de construcción e
inventarios energéticos; en Europa destacan indicadores de la inflación.

MÉXICO
En el mercado local, la información dará
comienzo a las 9:00 horas con el Banco de
México (Banxico) que publicará el saldo
de las reservas internacionales al 12 de
marzo; una semana antes, el principal
activo del banco central alcanzó 195 mil
57 millones de dólares.

ESTADOS UNIDOS
En el vecino del norte se tendrán indicado
res a partir de las 6:00 horas con los datos
de la Asociación de Banqueros Hipote
carios que darán a conocer el número de
solicitudes de hipotecas al 12 de marzo; el
último dato reportado, una semana antes,
reveló que las peticiones cayeron 1.3 por
ciento.

A partir de las 7:30 horas destacan las
cifras de las construcciones iniciales y los
permisos de construcción durante febrero
a cargo del Buró de Censos; analistas con
sultados por Bloomberg estiman que las
construcciones iniciales hayan aumenta
do en 1.56 millones y los permisos en 1.75

millones, datos ligeramente por encima de
los reportados un mes antes.
A las 8:30 horas, la Administración

de Información Energética [EIA, por
sus siglas en inglés) dará a conocer los
inventarios de petróleo y sus derivados al
12 de marzo.
A las 9:30 horas, el Departamento del

Tesoro norteamericano efectuará un par
de subastas de bonos de corto plazo por
un monto de 35 mil millones de dólares.

Al mediodía, se espera que el F0MC
haga pública su decisión de política
monetaria.

A las 12:30 horas, jerome Powell, presi
dente de la Fed, tendrá una conferencia de
prensa en relación a la decisión de política
monetaria.

EUROPA

En la región, la información a seguir serán
los datos de la industria automotriz en
Reino Unido, Alemania y Francia; la lectu
ra de la inflación en la Zona y subastas de
deuda en Alemania.—Rubén Rivera

Fecha: 17/03/2021

Página: 13

Area cm2: 130

1 / 1

Columnas Económicas

Redacción

Costo: 34,086

Página 11 de 17



La contracción del f mandamiento
al sector privado

Desde mediados de 2020,
el financiamiento total al
sector privado no finan

ciero, que comprende los instru
mentos de deuda de mercado,
así como el crédito otorgado por
los intermediarios bancarios y
no bancarios, se ha contraído en
términos reales anuales.
La disminución del financia

miento ha reflejado principalmente
el menor uso de fuentes internas y,
en menor grado, externas.
En efecto, el financiamiento a

empresas empezó a reducirse en
junio, con el descenso de usos in
ternos y la escasez de los externos.
El menor financiamiento interno
empresarial ha incluido princi
palmente una caída del crédito, la
cual se ha sumado a la tendencia

declinante en la emisión de valo
res observada a lo largo de 2020.
El debilitamiento del crédito co

mercial se ha concentrado, en es
pecial, en las empresas grandes, ya
que el canalizado a los pequeños
negocios ha mostrado un continuo
descenso desde finales de 2018.
Por su parte, el financiamiento

a los hogares, el cual consiste
exclusivamente en el otorga
miento de crédito, se ha reducido

también desde junio pasado. Su
caída ha estado impulsada, en
su totalidad, por el desplome del
orientado al consumo registrado
desde marzo de 2020.

Aunque con diferente ritmo,
cada una de las cuatro categorías
en que se clasifican los préstamos

de consumo se ha compactado. En
concreto, la reducción más abrupta
se ha observado en los adeudos

personales y de taq'eta de crédito, si
bien los primeros han disminuido
desde mediados de 2018, segui
dos por los de nómina y los desti
nados a la adquisición de bienes
duraderos, como los automóviles.
El crédito a la vivienda, que re

presenta el otro rubro de los prés
tamos a los hogares, ha mantenido
su dinamismo. No obstante, este
avance ha sido insuficiente para
contrarrestar el retroceso del co
rrespondiente al consumo.
La evidencia empírica inter

nacional confirma que la pro
fundidad del sistema financiero,
medida, por ejemplo, como la
proporción del financiamiento
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al sector privado respecto al PIB,
ejerce un efecto favorable sobre
el crecimiento de largo plazo de
las economías. En la perspectiva
larga, un sistema financiero am
plio y eficiente puede convertirse
en una "palanca de desarrollo".
Durante los últimos quince

años, en México, la razón de finan

ciamiento a PIB ha ido en gradual
ascenso, por lo que se han incre
mentado las posibilidades de un
impacto favorable del sistema fi
nanciero sobre el dinamismo pro
longado de la economía. Desde
luego, este último depende, ade
más, de muchos otros factores.
No obstante, la relación anterior

no se aplica necesariamente en un
horizonte corto, durante los ciclos
económicos. En tales circunstan

cias, es la actividad productiva la
que rige el comportamiento de los
préstamos, y no al revés.
Esta última observación contri

buye a explicar la desaceleración
en marcha del financiamiento al
sector privado. Específicamente,
la profundización de la recesión

ocurrida desde marzo de 2020
ha tenido su principal origen en
las medidas para enfrentar la
pandemia, mientras que el freno
del financiamiento ha sido ma

yormente una secuela, no una
causa de la caída productiva.
La dirección de la causalidad

descrita se ilustra con el rezago de
aproximadamente un trimestre
que ha tendido a mostrar la reduc
ción del financiamiento respecto a
la de la producción.
Adicionalmente, varias conjetu

ras, susceptibles de verificación es
tadística, apoyan esta relación. Por
ejemplo, el derrumbe de las ventas
y la ausencia de planes de inversión
de las empresas ayudan a entender

la baja del crédito empresarial.
En la disminución del financia

miento confluyen tanto elemen
tos de oferta como de demanda.
Entre los primeros, sobresalen las
condiciones más estrictas que, en
diferente grado, los intermedia
rios han impuesto para el otorga
miento de los distintos tipos de

crédito, ante la expectativa de de
terioro en la calidad de la cartera y
la percepción de mayor riesgo. En
tre los segundos, destaca el menor
deseo de endeudamiento de las

empresas y los particulares ante el
declive del ingreso y del gasto.
Desde el inicio de la pandemia,

las autoridades financieras han

aplicado medidas para atenuar,
en especial, las posibles restriccio
nes de oferta, mediante apoyos
financieros, criterios contables
especiales y excepciones en los re
querimientos de liquidez y capita
lización para los intermediarios.
Sin embargo, en estas circuns

tancias, el sistema financiero di
fícilmente puede constituirse en
un motor autónomo de la recupe
ración económica en 2021. Esta

seguirá dependiendo de la supera
ción del problema sanitario que le
ha dado origen. Mientras ello no
ocurra, es probable que se extienda
la contracción del financiamiento.

Exsubgobemador del Banco de México y
autor de Economía Mexicana para Desen
cantados (FCE 2006]
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El desafío deAMLO
al Poder Judicial

La nueva embestida al
marco institucional de Mé
xico no sólo es motivo de

preocupación por el riesgo que
representa para la división de
poderes, sino que cruza una lí
nea roja sobre la autonomía del
Poder Judicial que el titular del
Ejecutivo dice respetar.
La petición del presidente

López Obrador para investi
gar la actuación del juez de
distrito que otorgó la primera
suspensión provisional contra
los efectos de la reforma eléc
trica, sólo un día después de su
entrada en vigor, se ve como
una amenaza contra la per
sona, no contra lo que decidió.
En la carta enviada al ministro

presidente de la Suprema Corte

de Justicia de la Nación y del
Consejo de la Judicatura Fede
ral, Arturo Zaldívar, AMLO soli
cita que se determine e informe
si al juez le correspondía o no
otorgar la suspensión a quie
nes no la solicitaron y si es de su
competencia resolver el asunto.
El juez Gómez Fierro concedió

la suspensión solicitada por em
presas de energía solar y eólica,
pero determinó que ésta deberá
tener efectos generales, pues
de otorgar una medida cautelar
con efectos particulares estaría
dándoles una ventaja competi
tiva frente a las demás partici
pantes de la industria eléctrica.
En términos similares, el juez

De la Peza López Figueroa tam
bién otorgó suspensiones provi

sionales contra los efectos de la
reforma eléctrica.
Zaldívar defendió el sábado

a los jueces del Poder Judicial
de la Federación, un día des
pués de que la secretaria de
Energía, Rocío Nahle, criticara
la decisión de Gómez Fierro y
anunciara que "vamos a pedir
una revisión al Consejo de la
Judicatura sobre el actuar de
este juez".
"Las y los jueces federales

actúan con independencia y au
tonomía. El CJF garantiza que
puedan ejercer su función con
absoluta libertad. Sus fallos pue
den ser recurridos, pero siempre
respetados bajo la óptica de la
independencia judicial", escri
bió Zaldívar en Twitter.
Sobre la carta enviada al mi
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nistro presidente de la Corte,
López Obrador argumentó ayer
que "no es intromisión al Poder
Judicial, y somos respetuosos de
la autonomía, de la independen
cia de los jueces, pero no pue
den ser intocables".

Zaldívar respondió a AMLO
que "su queja será remitida al
área correspondiente del Con
sejo de la Judicatura Federal
para que, de existir elementos

para ello, se abra la investiga
ción que en su caso procediera,
con pleno respeto a la autono
mía e independencia de la fun
ción jurisdiccional, así como a
las garantías que la protegen".
Mientras se pretende inves

tigar la actuación de Gómez

Fierro, probablemente mañana
el juez resolverá en la audien
cia incidental sobre la suspen
sión definitiva en contra de la

reforma a la Ley de la Industria
Eléctrica.

Si se concede la suspensión
definitiva, AMLO ya dijo que
acudirá a la Corte, que segu
ramente tendrá que analizar
y resolver sobre la probable
inconstitucionalidad de la

reforma, que modifica el cri
terio de despacho económico
de energía eléctrica para darle
prioridad a la generada por las
hidroeléctricas y centrales de la
CFE sobre la de particulares y
empresas privadas.
La Corte ya había declarado

inválido, en buena parte, el
acuerdo de la Sener por el que
se creaba la Política de Confiabi

lidad, Seguridad, Continuidad y
Calidad en el Sistema Eléctrico
Nacional, que si bien se dejó in
subsistente, sus elementos prin
cipales fueron retomados en la
reforma a la Ley de la Industria
Eléctrica.
Más allá del debate sobre la

suspensión judicial, los ataques
y cuestionamientos a las deci
siones de los jueces por parte
del Ejecutivo, que amenaza con
acusarlos ante el Consejo de la
Judicatura, agudizan la debi
lidad institucional del país y
ponen en entredicho la inde
pendencia del Poder Judicial.
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No aprendemos: el rebrote que viene

Esta película ya la vimos. Y no se necesita ser
experto en epidemiología para anticipar un re
brote de los contagios, hospitalizaciones y

fallecimientos a la vuelta de pocas semanas.
Regrese usted al 19 de noviembre del año pasado.

En esa fecha, el número de nuevos contagios (con
siderando un promedio de siete días para eliminar
distorsiones por rezagos en los reportes) fue de 3 mil
958 casos.

Se trataba del menor número de nuevos contagios
desde el mes de junio y parecía anticipar que el fin de

año iba a ser mucho más tranquilo.
Días antes se había presentado el fin de semana

largo, correspondiente al Aniversario de la Revolu
ción Mexicana. El lunes 16 de noviembre fue fe

riado. Y, con la tendencia de los contagios a la baja
mucha gente salió y empezó a sentirse un ambiente
de liberación y relajación respecto a las restricciones
sanitarias.

A partir de los últimos días de noviembre, se pre
sentó una escalada de contagios. Al final del mes la
cifra ya había rebasado el promedio semanal de 9 mil.
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Y ningún llamado funcionó para evitar que la gente
saliera a festejar en diciembre, periodo en el que se
gestó la peor crisis que hemos tenido y que llevó a que
en enero, el promedio semanal de casos nuevos hu
biera rebasado los 17 mil.

Hoy nos encontramos con una circunstancia pare
cida. El fin de semana largo correspondiente al Na
talicio de Benito Juárez, ya condujo a mucha gente a
abandonar las restricciones sanitarias.

Por ejemplo, la movilidad de la Ciudad de México,
expresada en el tráfico vehicular, según los repor
tes del gobierno de la CDMX, alcanzó un nivel que
no veíamos desde el mes de marzo del año pasado,
cuando apenas comenzaba el confinamiento.
El muy probable rebrote puede anticiparse sobre la

base de tres circunstancias.

1E1 incremento de la movilidad que propicia una
mayor circulación del virus en el país.
2Los mensajes de la autoridad, que ya no ponen

énfasis en las medidas sanitarias que deben guar
darse, sino más bien en el posible regreso a clases pre
senciales o en la llegada masiva de las vacunas.
3La proporción tan baja de la vacunación. Con

la estadística del día de ayer, llegamos al 3.6 por
ciento del total de la población vacunada. Pero in
cluso, considerando a la población mayor de 60 años,
el porcentaje se ubica aproximadamente en 25 por
ciento.

Esto quiere decir que aún existe un 75 por ciento de

adultos mayores que no han sido vacunados y por lo
tanto susceptibles de contagios en las circunstancias
que le hemos descrito.
Y, en esta evaluación no contemplamos la posibili

dad de que mutaciones del virus con mayor capaci
dad de contagio circulen masivamente en nuestro
país.
La escasez de análisis de secuencia genética hace

muy difícil en México detectar las variaciones del vi
rus que están ya en nuestro territorio.
No sabemos si el rebrote se trate simplemente de un

"chipote" en la tendencia a la baja de los casos o, bien,
si lo que tendremos es otra crisis, como por ejemplo la
que está enfrentando Brasil.
Sin embargo, lo que sí sabemos es que nuevamente

hemos rechazado el aprendizaje que nos dejan las
lecciones de otros países.
Como el gobierno sigue considerando que se ha

hecho un buen trabajo, desprecia las experiencias de
rivadas de las vivencias de otras naciones, en las que
se ha tenido que regresar a confinamientos severos
para impedir que estalle una nueva crisis.
Como le he comentado en numerosas ocasiones en

este espacio, nada me gustaría más que estar equivo
cado y que la realidad me desmintiera mostrando que
no habrá más casos de covid19 y que seguirá la ten
dencia a la baja sin mayor problema.
En otros momentos, lamentablemente, la realidad

no nos ha desmentido. Espero que ahora sí lo haga.
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ué significa la re
nuncia de CarQlos Romero Des

champs a Pemex?c Son muchos los

que piensan que estamos ante un pac
to con AMLO para irse a su casa, a cam
bio de usar el poder que le queda para
garantizar la gobernabilidad del sindica
to petrolero en medio de la peor crisis en
la historia de Pemex. En esa lógica po
demos entender que Manuel Limón Her
nández, uno de sus subordinados, siga
al frente del STPRM y que no haya ac
ción penal en su contra. Estamos hablan
do de un político multimillonario, que du
rante cinco sexenios fue más poderoso
que el director general de Pemex.

Se le acusa de enriquecimiento ¡lícito,
peculado, crimen organizado y robo de
combustible, entre otras cosas. Qué im
porta que pactar con un personaje de es
ta ralea sea inmoral. La moral es un ár

bol que da moras, según dejó asentado
Gonzalo N Santos, el cacique potosino
de mediados del siglo pasado.

No se crean que Romero Deschamps
se va como derrotado. Hasta donde sa

bemos, sigue teniendo mucha influen
cia en el sindicato, mantiene una fortuna
que suma decenas o cientos de millones
de dólares y se manifiesta en gustos más
propios de los reality shows tipo Kar
dashian. Mantiene un departamento en
The Bath Club de Miami que valía 5 mi

llones de dólares y una casa en Acapul
co con valor de 6.4 millones de dólares,
además de un departamento en Cancún,
que cuesta más de 20 millones de pesos.
A él le gustan los relojes caros y los colec
ciona. Entre otras cosas tiene un Aude

mars Piguet que vale más de 7 millones
de pesos. A su hijo Juan Carlos le gustan
los Ferrari y posee un modelo Enzo Ferra
ri, una edición limitada, que ronda los 2
millones de dólares en las subastas. A su

hija Paulina le gusta pasearse y las bolsas
caras. Una sola de ellas, dicen los que sa
ben, cuesta más de 800,000 pesos.
Cuando digo que no se va como de

rrotado pienso en su último gesto. Lue
go de que el presidente anunciara su
renuncia como trabajador activo de Pe
mex, nos enteramos que ayer por la tar
de empezó el trámite para obtener su
pensión de jubilación. Espera que la em
presa que él contribuyó a quebrar le si
ga pagando los 100,000 pesos al mes
que hasta ahora ha ganado (28,636 de
sueldo, el resto son prestaciones). No ne
cesita el dinero y no le sirve ni para pa
gar el mantenimiento mensual de uno de
sus departamentos. Hace la solicitud pa
ra dejar claro que mantiene intactos sus
derechos. Para quienes gusten de inter
pretar las señales les gustará saber que
la solicitud está firmada por el diputado
federal Manuel Limón Hernández, su su
cesor en el Sindicato. Formalmente es el

secretario del interior de Actas y Acuer
dos. Va dirigido a Franco Octavio Veites
Palavicini Pesquera, subdirector de recur
sos humanos de Pemex.

¿Qué contestará el otro Octavio, di
rector general de Pemex, a esta solicitud?
No es descabellado especular que lo
consultará con el presidente López Obra
dor. Su respuesta será toda una señal y
nos indicará en qué plan quiere estar la
4T con este multimillonario líder sindical.

Los 100,000 pesos mensuales de Carlos
Romero, en un trimestre, permitirían pa
gar los honorarios de la calificadora que
fue "recortada" porque costaba muy ca
ra. Los símbolos cuentan porque estamos
hablando de una empresa que ha sido
saqueada por una constelación de vam
piros, entre proveedores, sindicatos y tec
nócratas. Le dejaran a don Carlos chu
par otros litros más de petróleo.
¿Qué pasará con el expediente penal

de Romero Deschamps? Se sabe que la
Unidad de Inteligencia Financiera tiene
una investigación sobre su patrimonio y
que hay varias denuncias en contra de
este señor en manos de la Fiscalía Gene

ral de la República. Las denuncias no son
nuevas, pero hasta ahora no ha cambia
do la situación del líder sindical. Sigue
siendo libre, millonario e influyente. No
sabemos por cuánto tiempo más ni qué
planes tiene AMLO. Lo cierto es que es
tamos en año electoral y Pemex necesita
reinventarse.
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Ayer fue el primer día del boliviano Juan Gonza
lo Flores nuevo timón del IFC México, esta subsi
diaria del Banco Mundial, vieja conocida del país
puesto que llegó en 1 957 para colaborar con el
sector privado.

El financiero quien sustituyó a Ary Na'ím, está aquí desde oc
tubre del 201 9. Era el encargado de desarrollo de negocios y
obvio trae muy claro la estrategia de esa institución en México
en el contexto de la crisis. Es un experto con 35 años de atender
a la región y 1 ó de ellos en el IFC.
Esta firma de fomento que a nivel global comanda Philip

pe Le Houérou estuvo muy activa el año pasado. Flores expli
ca que eso es normal en tiempos difíciles. Otorgó 8,000 mdd
de créditos.

AL por sí misma se llevó 25% de esa derrama y México es
el tercer país en importancia en la región superado por Brasil y
Colombia.

Más allá de la nueva visión del gobierno del presidente An
drés Manuel López Obrador, Flores no duda ni un segundo en
afirmar que el interés hacia México se mantiene intacto. Agre
ga que el IFC, "no distingue entre gobierno de izquierda o dere
cha", sino que está para apoyar a la IP.
A enero el portafolio del IFC en México significó 2,400 mdd

ligados a 77 proyectos de 61 clientes. En el 2020 se moviliza
ron 800 mdd y de ellos directamente se aportaron 500 mdd en
financiamientos.

En buena medida fue para inyectar liquidez a las empresas.
Muchas pymes vía bancos como BBVA de Eduardo Osuna, Sa
badell de Francisco Lira para infraestructura sostenible, así co
mo manufactura, turismo y vivienda. A Vinte de Sergio Leal se
otorgaron 20 mdd.

Para 2021, el IFC espera derramar algo similar. El grueso pa
ra soportar las necesidades de capital de las empresas. Hay al
go cocinándose en energía renovable, aunque con posibilida
des de que se cancele.

El IFC por política apoya inversiones limpias y no tanto con

sustento en petróleo. Hay proyectos que se analizan en automo
triz. Se cree que México encaja bien para producir autos eléc
tricos. También acero, aeroespacial y turismo. Hay un prospecto
avanzado en la Riviera Maya con la meta de apoyar el empleo.
Aunque ya inició la recuperación, Flores estima que el pro

ceso será lento tras el tropiezo del 8.5% en 2020. Además, la
vacunación es nodal, aunque se reconoce que no va tan aprisa
como se quisiera.
Lo que es un hecho es que el IFC mantiene firme su

compromiso.
Retomaría Congreso outsourcing en breve
Aunque lo del outsourcing se dejó en "stand by" por los cambios
a la Ley Eléctrica, hay indicios de que el expediente se retomará
en un par de semanas en el Congreso. Aparentemente la STPS
de Luisa María Alcalde sería más flexible para lo relativo a ser
vicios compartidos, no así para aquellas actividades que no son
parte del objeto social de las compañías y que pese a todo son
nodales. Tampoco se ha definido el reparto de utilidades, ni tam
poco se ha extendido el plazo para su entrada en vigor. Como
quiera el asunto volverá a calentarse.
Visa hoy encuesta y Pymes más soporte
Visa la procesadora de tarjetas que dirige aquí Luz Adriana Ra
mírez dará a conocer hoy el resultado de una encuesta en la que
se evaluó el uso de los pagos digitales por las pymes, segmen
to castigadísimo por la pandemia. Aquellas que ya utilizan esa
herramienta aumentaron 22% sus ingresos y 76% habló de una
mejora para la administración del negocio.
Inflación y bonos frenaría baja de tasas
Propios y extraños coinciden en que Banxico de Alejandro Díaz
de León hará una tregua en la baja de tasas el 25 de marzo.
Amén del alza de los bonos en EU. la presión de la inflación
constituye otro freno. Consultorio Internacional de Julio Millón se
refiere a tres factores que la empujan: el aumento de los precios
al productor, el del crudo y la depreciación del peso.
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La carta que el presidente López Obrador envió el 15 de
marzo al ministro Arturo Zaldívar, presidente de la Su
prema Corte de Justicia de la Nación, mediante la cual
solicita que el Consejo de la Judicatura investigue al juez
Juan Pablo Gómez Fierro por haber concedido una sus

pensión provisional respecto de los efectos de la Ley de la In
dustria Eléctrica marcará el punto de inflexión para nuestra
incipiente democracia. Más allá de las afirmaciones gratui
tas del presidente, carentes de sustento en evidencia alguna,
la forma en que reaccione el Poder Judicial de la Federación
permitirá vislumbrar lo que en principio se perfila como una
expansión de facto del poder ejecutivo sobre los poderes le
gislativo y judicial, pero que muy fácilmente puede transfor
marse en un verdadero nuevo régimen constitucional donde el
balance de poder se rompa por la toma de control de un solo
grupúsculo altamente ideologizado. Si el poder judicial resis
te, resiste México. Hoy, más que nunca, todos los operadores
de nuestro aún endeble Estado de Derecho debemos cerrar fi

las con el juez Gómez Fierro y los otros jueces de distrito que
en cumplimiento de su deber antepongan la Constitución y los
tratados internacionales a la visión patrimonialista que del es
tado mexicano tiene el presidente.

Podría pensarse que la carta del presidente parte de la ig
norancia del derecho, pero lo dudo mucho. Evidentemente tie
ne asesores jurídicos con la capacidad suficiente para infor
marle que el juicio de amparo es el mecanismo constitucional
para controlara las autoridades, ya sean administrativas o le
gislativas, cuando lleven al cabo actos violatorios de la Cons
titución o los tratados. En este juicio, el presidente de la Repú
blica es una de las partes demandadas y en términos de la
ley es él el que está obligado a rendir un informe al juez y no
al revés. El poder judicial no tiene porqué rendir ningún tipo
de informe al presidente de la República por la actuación de
sus jueces.

El juicio de amparo es, sobre todo, el mecanismo que per

mite garantizar las libertades y derechos de la minoría más im
portante de todas: el individuo. Tan es así que es el juicio para
la protección de las garantías individuales y, aunque no le gus
te al presidente, las empresas eléctricas nacionales y extran
jeras gozan cabalmente del derecho a demandar el amparo
y protección de la justicia de la Unión contra actos arbitrarios
del poder público. Poco importa si el presidente cree que la
Constitución o los tratados no debieran decir lo que dicen o si
le caen mal los abogados que litigan en contra de su voluntad.
El Estado de Derecho nunca es una excusa para sabotear los
laureles de un administrador temporal que se considera a sí
mismo enviado por la providencia. El Estado de Derecho es el
cimiento de cualquier estado que pretenda ser algo más que
la voluntad omnímoda de un caudillo.
Durante la destrucción de la democracia venezolana, el

gobierno de Chávez logró retirar o destituir a más del 80%
de los jueces del país para sustituirlos por jueces provisiona
les impuestos por el régimen. Esta clara violación a la Con
vención Americana sobre Derechos Humanos fue revisada

por la Corte Interamericana de Derechos Humanos en el ca
so Reverán Trujillo vs Venezuela del 30 de junio de 2009,
que resolvió que la remoción arbitraria de la jueza Reverán
implicaba una violación al principio de independencia judi
cial que se conforma por las garantías de inamovilidad en el
cargo y contra presiones externas. Esta sentencia se basó en
los Principios básicos de las Naciones Unidas relativos a la
independencia de la judicatura, que disponen que los jueces
resolverán los asuntos que conozcan "sin restricción alguna
y sin influencias, alicientes, presiones, amenazas o intromi
siones indebidas, sean directas o indirectas, de cualesquie
ra sectores o por cualquier motivo". Existen otros precedentes
relevantes e incluso uno contra el régimen de Pinochety por
las mismas causas. Una mirada al mundo no le haría daño

al señor presidente.
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Hasta ahora el argumento del
actual Gobierno para salir a
comprar medicamentos al ex
tranjero ha sido para no com
prarle con sobreprecios a las

corruptas farmacéuticas mexicanas, y se
ha entendido como un objetivo entendible.
Pero ese argumento se cae al piso si re

sulta que los medicamentos adquiridos por
Birmex a principios de año fueron con un
sobreprecio desmesurado de hasta diez ve
ces superior al que se consegue en México.
Al menos así sucedió con el Midazolam 
el fármaco para cedara pacientes intuba
dos por Covid que llegó proveniente de Li
tuania y que fue adquirido por la empresa
paraestatal Biológicos y Reactivos de Méxi
co (Birmex) que dirige PedroZenteno.
Conforme información obtenida por

medio del Instituto Nacional de Transpa
rencia y Acceso a la Información (INAI),
Birmex adquirió en Lituania 1 millón
905,205 unidades de clorhidrato de mi
dazolam 5 mg/mi a un precio de 21.1
millones de euros. Eso significa que por
cada unidad el laboratorio estatal pagó
unos 255 pesos.
Pues resulta que en México hay 20 re

gistros sanitarios vigentes de Midazo
lam expedidos a 1 3 empresas con plan
tas de producción que operan, generan

empleos y pagan impuestos en el país, y
el precio al que en los últimos dos años
vendieron ese mismo medicamento al

sector público oscila entre 20 y 30 pe
sos por unidad.
Birmex salió a buscar Midazolam tras

fronteras y lo encontró en Lituania aun equi
valente de 255 pesos, es decir a un costo
10 veces más alto que el que pudo haber
conseguido en territorio nacional, y prefirió
adquirirlo afuera a ese sobreprecio desme
surado. Hay que decir que por la pande
mia en México ese medicamento elevó su
precio al doble, pero nada que ver con un
precio 10 veces superior como fue el que
Birmex consiguió. Incluso en la compra
consolidada de UNOPS para el segundo
semestre del 2021, el Midazolam se ofertó
en 35 pesos la dosis.

El ahorro definitivamente no fue la razón
de Pedro Zenteno para esa adquisición y
definitivamente pone en qué pensar. Con lo
que pagó a los lituanos hubiera alcanzado
para mínimo 3 años de abasto de Midazo
lam al precio que hubiera conseguido aquí
en México. Zenteno tiene que explicarlo.

Pregunta a Cofece sobre Birmex
Pero otro punto más sorprendente aún

es que en el oficio del INAI en respuesta
a la petición de información sobre las ad

quisiciones de Birmex, lo que mencionan
los funcionarios públicos es que no pueden
dar más información porque iría en per
juicio de la posición comercial de Birmex
en las licitaciones en que participa. Así co
mo se lee. Y aquí ponemos la respuesta del
INAI con todas sus letras:

"Por lo que respecta al precio unitario es
tablecido en los contratos celebrados por
Birmex (...) es información clasificada co
mo confidencial por tratarse de secretos co
merciales que le significan a Birmex una
ventaja competitiva y económica en el mer
cado de medicamentos, biológicos y va
cunas. (...) de ser pública la información
en cuestión permitiría que los competido
res presentaran mejores propuestas que las
formuladas por Birmex en las licitaciones
en las que participará, lo que significa una
desventaja comercial que afectaría nega
tivamente el cumplimiento de los objetivos
de la entidad".

Aquí es a la Comisión Federal de Com
petencia a la que le toca pronunciarse, por
que siendo una empresa estatal no son las
reglas comerciales las que le rigen. La co
misionada presidenta de Cofece, Alejan
dra Palacios, tendrá que verlo porque no
puede ser que el Estado proteja a una de
sus empresas por encima de cualquier com
petencia económica.
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Quienes deben estar contentos son los miem
bros del Conejo Directivo dé Axtel, la empresa de teleco
municaciones que pertenece al conglomerado Alfa. Re
sulta IBa b oüoisora deHesgo creJBciS Fitch Ratings
le acato» rnejoiH las o iSfcíCl nes en SJffilaBerna
cianal de largo plazo en moneda local y moneda extran
jera a 'BB' desde 'BB', lo qüé acerca un peldaño para te
ner al grado de inversión.
También subió la nota nacional de largo plazo a

Ajmex)' desde 'A(mex)'. Mientras qyg la perspectiva de
lasqrfÉccgáoHs 3S.revlÉP EstableBesgfiositiva.
¦K al¡f¡caqfe®Befle¡gi|desernp¡f
ño operativo estable de la compañía en los segmentos
de telecomunicaciones empresarial y gubernamental en
México, así como sudesapalancamiento gradual a tra
vés de la venta de activos.

Fitch destaca que Axtel ha disminuido su deuda bruta
de 20,000 millones a 14,000 millones de pesos desde
¡tul W, «s «JificafrfWes están Htdas por el «año
modesto de su escala de negocios.

La que está ert aprietos Mi la red social Twitter, dejack
Dorsey. Sucedió que Rusia la bloqueará en un rnes a me
nos que cumpla con la demanda de eliminar el conteni
da: prohibido.
Moscú dijo la semana pasada que había reducido la

velocidad de Twitter dentro de Rusia en represalia por la:
que describió como una falla en la eliminación de una lis
ta AecíficMeRntenido prHibido.
Twitter dijo en esermomento que estaba preocupado

por el impacto en la libertad de expresión en Rusia y ne"
gó que permitiera que su plataforma se usara para pro
mover comportamientos ilegales como alegan las autori
dades de ese país.
¦En unaHedifjtj queBtensifica BcrecienmnfrentJ
miento, Vadim Subbotin, subdirector de Reskomnadzoi,
el organismo de control de las comunicaciones, dijoqufe

Twitter aún no había abordado las preocupaciones rusas
y que sería bloqueado en ese país en Un mes a menos
que lo hiciera.

Añadió que Twitter aún podría evitar ser bloqueado
si tomara medidas paraeliminar el contenido prohibido,
que según Moscú incluye pornografía infantil y material
sobre drogas ilegales ysüicidio infantil.

Google reducirá a la mitad la comisión que cebra a
los desabolladores por ofrecer en su tienda deaplicacío
nes sfleontenidos digitales adaptados al sistema opera
tivo Android.

Esa comisión pasará del 30 al 15%.a partir de ¡uliq,
pero solo en el primer millón de ingresos logrado anual
mente por un desabollador.

Google y Apple llevan tiempo recibiendo presiones
para suavizar las políticas de sus tiendas digitales en las
plataformas móviles. Apple anunció un recorte similar pa
ra las pequeñas empresas el año pasada
Apple y Google exigen a los desabolladores que uti

licen sus sistemas de pago para las transaccionesgil sos
tiendas online de aplicaciones móviles, servicios y pro>
ductos digitales, y se llevan un bocado del 30% GOmo

Facebook, de Mark Zuckerberg, presentará una nu@=
va plataforma depublicación en los próximos meses en
Estados Unidos que permitirá a los escritores y periodistas
independientes alcanzar nuevas audiencias y monetizar
su trabajo medianteboletines enviados por correo eletf
tronico y sitio'web. individuales.

Escritores^ periodistas se están sumando a la tenden
cia de los boletines enviados mediante correo electróni
ca pues prefieren fcj JjaHBd editorial propia djUjfcjio,
que les permite alejarse de modelos de negocios que
dependen de la publicidad qué han sufrido un constan
te declive.
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INAI vs Consar,
información confidencial

Está a punto de estallar una "bom
ba" en el sistema privado de
pensiones.
Si no se desactiva, los efec

tos los resentirán las afores, la
Comisión Nacional del Sistema de Aho

rro para el Retiro (Consar) y el Instituto
Nacional de Acceso a la Información
(INAI).
Pero de manera directa y riesgosa, im

pactará negativamente a las Administra
doras de Fondos para el Retiro (Afore).
Nadie saldría bien librado. Práctica

mente sería un juego en el que todas las
partes saldrían perdiendo. Sería como
una carambola de múltiples bandas.
Al revelarse información confidencial,

ésta tendría un valor extraordinario que
podría colocarse al mejor postor con uti
lidades extraordinarias; podría desatar
una oleada especulativa con los activos
financieros y generaría riesgos para los
ahorros de los trabajadores.
Y paradójicamente el organismo res

ponsable de la protección de datos, in
curriría en la violación de los derechos

de particulares.
Y es que en el centro del artefacto ex

plosivo está el corazón o el motor de la
competencia entre las 10 Afore que ope
ran en México.

Se trata de los rendimientos que ofre
cen a sus cuentahabientes las administra

doras de los ahorros de los trabajadores.
Los rendimientos son el resultado de

las estrategias de inversión que realizan
las empresas administradoras en el mar

co del régimen de inversión que deter
mina la Consar, el órgano regulador del
sistema.

Bueno pues la bomba tiene que ver
precisamente con los rendimientos que
ofrecen las Afores y la confrontación de
dos diferentes leyes.

Por una parte, la Ley de los Sistemas
de Ahorro para el Retiro y por la otra
la Ley de Transparencia y Acceso a la
Información.

En otras palabras, se trata de la con
frontación de responsabilidades entre la
Consar y el INAI.

Resulta que en febrero pasado, el ple
no del INAI emitió un fallo ordenando a

la Consar entregar a más tardar este jue
ves 18 a un solicitante, las carteras o por
tafolios de inversión de cada una de las

diez Afore, ¡con lujo de detalle!
El problema es que el INAI emitió tal

fallo a pesar de que los funcionarios de
Consar están impedidos, por la Ley de
los Sistemas de Ahorro para el Retiro, a
dar a conocer esa información. Tal infor

mación está catalogada como ¡reserva
da y confidencial!

El punto central es que de hacerse pú
blica la información sobre los portafolios
de inversión de las Afore, se atenta con
tra la sana competencia de las Afore.
Peor aún dicen los expertos en el siste
ma de pensiones privado, la entrega
de esta información a un solo individuo

le proporciona una información privi
legiada que puede ser vendida al me

jor postor (inversionista, banco o inclu
so a una Afore) con ganancias y rentas
extraordinarias.

Incluso puede generar que con ello se
distorsionen los precios de los activos fi
nancieros como resultado de prácticas
especulativas, con riesgos para los aho
rros de los trabajadores.

Este fallo del INAI ha generado el eno
jo de las Afores, y provocó que desde la
semana pasada las propias administra
doras presentaran recursos legales en va
rios tribunales para impedir que la Con
sar entregue la información.

Lo que llama la atención es que al su
puesto solicitante de esta información, el
INAI ya le había denegado esa informa
ción en repetidas ocasiones. Por razones
desconocidas, el INAI cambió de pa
recer. La Consar aguarda la resolución
de un juez que ordene no entregar la in
formación y declare la suspensión pro
visional a las demandas de las Afore.

Las afore en conjunto están al borde del
infarto frente a lo que puede ser un gol
pe certero al corazón de la competencia.
Algunas Afore han amenazado con

demandar a los funcionarios de Consar
si entregan la información como lo orde
nó el INAI.
En el extremo se violaría el derecho

de los particulares, es decir el derecho
de las Afore y a la protección de la in
formación que se supone el INAI debe
ría proteger.

En los próximos días veremos cómo
concluye esta historia.
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Reconocen a

Banxico por
resistencia al
Covid 19 y a la 4T

Cuando Central Banking, medio
especializado en las activida
des de los bancos centrales,
explica por qué el gobernador
del Banco de México, Alejan

dro Díaz de León Carrillo, se merecía ser re
conocido como "Gobernador del Año de la

Banca Central", lo pone así de sencillo: al
Banxico lo dejaron prácticamente solo para
responder ante la crisis económica derivada
del Covid1 9 y con sus pocos instrumentos
disponibles logró hacer un buen papel.
El reconocimiento para Díaz de León, y

que tiene que ser extensivo para los subgo
bernadores y el resto de la institución, se ges
ta desde antes de la crisis sanitaria y tiene
mucho que ver con la resiliencia del banco
central para llevar adelante una relación ins
titucional complicada con un gobierno del
corte del de Andrés Manuel López Obrador.

Los expertos que decidieron otorgar este
reconocimiento no pierden de vista toda esa
presión por la que han atravesado los orga
nismos autónomos, notoriamente el Banco
de México, durante los tiempos de la 4T.
En términos económicos, Central Ban

king no deja de recordar que México lle
gó a la pandemia de Covid19 en recesión
y que una vez que se tomaron medidas de
confinamiento para frenar los contagios del
SARSCoV2, no se dieron a la par medidas
fiscales de mitigación de los efectos en la
economía.

Y en esa soledad de acción, el banco cen
tral se ganó el reconocimiento internacional
con la baja sostenida en la tasa de interés de
referencia, con los programas de liquidez y
los acuerdos de intercambio con la Reserva
Federal de Estados Unidos.

Mientras tanto, la política fiscal volteaba
para otro lado sin ayudas para los agentes
económicos, porque el Presidente no quería
que se elevara la deuda pública.
Pero también hay reconocimiento por la

resistencia política del gobernador Díaz de
León. No deja este medio especializado de
relatar las presiones que ha sufrido el Banco
de México, en un intento de la 4T de vulne
rar la autonomía del instituto emisor.

El presidente López Obrador, hace sa
ber esta publicación a sus seguidores en to
do el mundo financiero, ha llevado a cabo
una política económica basada en cuestio
nes ideológicas y eso ha complicado las ta
reas del banco central.

Desde exigir los remanentes de operación
del banco central por adelantado, hasta la
intentona legislativa de vulnerar la autono
mía del Banxico con el pretexto de permitir
los dólares de los migrantes. Sin dejar de la
do algunos ataques personales.
Y ante esas presiones le reconocen a Díaz

de León que sus respuestas han sido firmes
en defensa de la autonomía y con soluciones
prácticas a los supuestos problemas que han
acompañado esos intentos.
Es quizá por esa prudencia y ese deseo

de llevar la fiesta en paz que ahora que el
banco central informó sobre este reco

nocimiento de Central Banking a Ale
jandro Díaz de León prefirió en su co
municado no entrar en estos detalles

aquí relatados, que le deben resultar
muy incómodos a la 4T.
Pero eso es lo que hoy, en el mun

do de los banqueros centrales, comen
tan respecto a la realidad que hoy vi
ve México.
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MÉXICO SA

Gómez Fierro, protector de trasnaeionales
Otorga más "suspensiones" contra la LIE
CARLOS FERNANDEZVEGA

Mientras son peras o manza
nas, en espera de que, a petición
del presidente López Obrador, el
Consejo de la Judicatura Federal
(CJF) inicie, "si existen elemen

tos", una averiguación sobre la actuación del juez
federal Juan Pablo Gómez Fierro, éste no deja de
otorgar suspensiones provisionales a empresas
privadas contra las recientes modificaciones a la
Ley de la Industria Eléctrica.

COMO SI DE arrojar confeti se tratara, Gómez
Fierro por aquí y allá concede suspensiones provi
sionales en beneficio de las empresas particulares
mayoritariamente extranjerasdedicadas ala
generación de energía eléctrica, acción que va en
detrimento de la Comisión Federal de Electrici
dad, y como lleva prisa sólo ayer favoreció a 13
consorcios privados.

AUNQUE LAS EMPRESAS beneficiadas por
Gómez Fierro aparentemente son "mexicanas",
en realidad los dueños son consorcios españoles,
franceses y estadunidenses que se niegan a que
les cambien las reglas del juego (sobre todo los
contratos leoninos y los subsidios del Estado) fija
das por el régimen neoliberal. Y después los que
dicen "procurar" e "impartir justicia" se quejan
amargamente por el raquítico nivel de confianza y
credibilidad que en ellos tiene la ciudadanía.

¿CUÁNTO TIEMPO TOMARÁ la investigación
de Gómez Fierro ("si existen elementos", desde
luego)? Quién sabe, aunque el resultado es prede
cible, algo así como el de Virgilio Andrade cuando
desde la oficina principal de la Secretaría de la
Función Pública "descubrió" que todo fue "legal"
y "transparente" en el asunto de la casa blanca de
La Gaviota y Enrique Peña Nieto.

POR CIERTO, OTRO personaje que como pro
curadora general de la República (relevo de Jesús
Murillo Karam) y secretaria de la Función Pública
(sucesora de Virgilio Andrade) de Peña Nieto
nunca descubrió ni investigó (y miren que sobraba
tela de dónde cortar), Arely Gómez González, es
la actual contralora del Poder Judicial de la Fede

ración, de tal suerte, que si internamente llegan a
revisar las finanzas de Gómez Fierro, la maga de
nueva cuenta hará su truco preferido: nada por
aquí, nada por allá.

EN VIA DE mientras, tarde lo que tarde la investi
gación ("si existen elementos"), el juez del confeti
no dejará de proteger a los consorcios privados
dedicados a la generación de energía eléctrica
(quienes en el México neoliberal encontraron su
paraíso), aún a sabiendas del daño que le provoca
a la nación.

ANTE TAL PANORAMA, nunca está de más
recordar la información divulgada por los direc
tivos de la Comisión Federal de Electricidad (la
"mala" de la película, según Gómez Fierro): de
mantenerse el esquema vigente de contratos con
los productores independientes de energía (pri
vados), el daño a la nación se calcula en 412 mil
millones de pesos por subsidios, riesgos cambia
rios e inflación, bajo despacho y tarifas crecientes.
Sólo por subsidios a los PIE se erogan 249 mil 606
millones, y de este monto 56 mil 175 millones co
rresponden exclusivamente a la trasnacional Iber
drola por la operación del parque eólico La Venta,
en Oaxaca; un pequeño grupo de particulares se
han hecho inmensamente rico con los contratos
obtenidos al amparo de la reforma energética
del sexenio pasado; Iberdrola comete fraudes,
no paga por el uso de la red y obtiene contratos
mediante empresas fantasmas; si se aprueba la re
forma del presidente López Obrador se acabarán
los subsidios a un grupúsculo de hampones y las
tarifas podrían bajar hasta 2030 por ciento, en
beneficio del pueblo mexicano.

EL MERCADO ELÉCTRICO en el país está muy
concentrado: básicamente son Iberdrola y 10
empresas más. No estamos en contra de los em
presarios, estamos en contra de la corrupción. Se
pueden seguir haciendo negocios con legalidad,
sin sobornos y con ganancias razonables. ¿Por
qué, si en España tienes un margen de utilidad del
15 por ciento, aquí va a ser de 150 por ciento?; se
ha hecho un cálculo general de que la CFE ha pa
gado como 300 mil millones de pesos de más por
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esos contratos (AMLO dixit).

PERO, COMO LE enseñó el "maestro", Gómez
Fierro ni los ve ni los oye.

Las rebanadas del pastel

OTRA DE JUECES "imparciales" y "autóno

mos": el góber precioso Mario Marín Torres
obtuvo una suspensión definitiva contra el auto
de formal prisión que se le dictó por su presunta
responsabilidad en el delito de tortura en agravio
de Lydia Cacho, con lo que nada raro sería que en
breve salga de la cárcel.

cfvmexico_sa@hotmail.com
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DINERO
Iberdrola: una pelea perdida//
Van sobre ex funcionarios de Economía
//Romero Deschamps se va... pero no al tanque
ENRIQUE GALVAN OCHOA

LOS DIRECTIVOS DE las empresas pri
vadas que tienen inversiones en el sector
eléctrico saben que a la larga tienen perdi

da la batalla contra la nueva ley de electricidad,
pero no se atreven a informar a sus accionistas
que registrarán pérdidas o, al menos, el negocio
no seguirá dando las extraordinarias utilidades
que han registrado hasta hoy. Entraron a Mé
xico cuando lo gobernaban políticosprianistas
corruptos y hay un nuevo escenario de legalidad
que no quieren asumir. Un par de jueces ha dado
curso a las demandas de amparo de varias com
pañías y, si los compraron, también será dinero
perdido. Los términos de la batalla son claros:
de un lado están dos de los poderes de la Unión,
el Legislativo y el Ejecutivo, y del otro, las em
presas, sus costosos abogados, algunos funcio
narios del Poder Judicial que presumiblemente
hayan podido cohechar (falta la definición de
la Suprema Corte), los medios chayoteras v
algunos minipartidos. Habrá que recordar que
los poderes Legislativo y Ejecutivo tienen facul
tades constitucionales para decretar la expro
piación del sector eléctrico Vicente Fox lo hizo
con la industria azucarera, pero no buscando el
interés del país, sino el suyo personal. Incluso
tienen facultades para modificar la estructura
del Judicial. Hay algunos empresarios que supo
nen que México es tierra de conquista, como Jo
sé Ignacio Sánchez Galán, el jefe de la española
Iberdrola: "Si los abogados de Iberdrola ven que
la ley afecta a nuestro negocio existente, estoy
seguro de que intentaremos defender el interés
de nuestros accionistas como lo hacemos en
todos los países", dijo en una entrevista con
Bloomberg. (¡Rediez! Entonces, hay que subor
dinar la ley a su negocio). "Me imagino que todo
el mundo va a hacer algo similar", agregó. Le
anda fallando la imaginación y debería hablar
con la verdad a sus accionistas, aun a riesgo de
perder la chamba. "Todo mundo" no. Empre
sarios más inteligentes y menos prepotentes se
están acercando a las autoridades mexicanas a
negociar sus concesiones con respeto a la nueva
legislación.

La UIF, tras ex funcionarios
¿QUIÉNES FUERON LOS titulares de la

Secretaría de Economía en los dos sexenios
anteriores? El dato es relevante porque el
zar anticorrupción, Santiago Niego, anunció
que fueron presentadas ante la Fiscalía Ge
neral de la República cuatro denuncias por
asuntos de corrupción relacionados con esa
dependencia. Aclaró que están vinculados
con la dependencia en "tiempos pasados", y
se dieron gracias a la coordinación reciente
que ha tenido con la nueva secretaria, Ta
tiana Clouthier. No mencionó los nombres
de los funcionarios denunciados. En los dos
últimos sexenios han desfilado estos perso
najes: el presidente Peña Nieto tuvo un solo
titular, Ildefonso Guajardo Villarreal.En
cambio, Felipe Calderón tuvo tres: Eduardo
Sojo, de 2006 a 2008; dejó la Secretaría pa
ra presidir el Inegi. Gerardo Ruiz Mateos, de
2008 a 2010; antes fue jefe de la Oficina de la
Presidencia. Y Bruno Francisco Ferrari Gar
cía de Alba, de 2010 a 2012. Había sido direc
tor general de ProMéxico. Recientemente,
la Unidad de Inteligencia Financiera había
informado sobre una reunión de Santiago
Nieto con Tatiana Clouthier, en la que acor
daron elaborar estrategias para combatir el
lavado de dinero e identificar a los beneficia
rios finales de actos de corrupción.

Romero Deschamps
EL PRESIDENTE LÓPEZ Obrador informó
que Carlos Romero Deschamps, el líder petro
lero, presentó su renuncia y dejará de ser tra
bajador activo de Pemex, por voluntad propia
y por un exhorto hecho por el gobierno. ¿Y las
denuncias penales que fueron acumulándose en
su contra, promovidas por la disidencia sindical?
Twiteratti
JUECES DEBEN IMPARTIR justicia a todos
los mexicanos. Sin embargo, sólo brindan jus
ticia a la élite del poder económico y político.
Que se aplique política de cero tolerancia a la
corrupción dentro del Poder Judicial, que se in
vestigue y destituya a jueces corruptos @SCJN

Escribe @lrmaMR3

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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La diatriba presidencial contra el juez Juan Pablo Gómez F ierro, el ama
go de examinarle hasta por debajo de los dientes por detener exten
sivamente la "Ley combustóleo", es el vehículo de bien elaborada pi

chada de Andrés Manuel López Obrador: en lugar de perderse en los "bases
por bola" de medio millar de amparos promovidos por empresas privadas,
su objetivo fue llevar a la SCJN, que encabeza Arturo Zaldívar, la discusión
definitiva sobre los principios constitucionales de competencia económica.

Y sí, AMLO ganó la primera base. La SC JN
retomó su misiva para iniciar el proceso.

El cátcher de la singular jugada resultaría
el área jurídica, pues allana un cúmulo de
recursos en un solo tema bajo la certeza de
que la política energética del país puede ser
modificada legalmente por la Secretaría de
Energía, ahora al mando de Rocío Nahle, y
que el cambio del despacho de energía en
favor de la CFE sobre los generadores pri
vados no implica necesariamente una vio
lación a los principios de competencia eco
nómica y antimonopólicos contenidos en la
Carta Magna.

Esto, porque la nueva ley de servicio eléc
trico alude a que la sustitución del criterio
económico por el de propiedad estatal en el
despacho de energía reduce el beneficio que
obtienen los generadores independientes y
de autoabasto eléctrico privado, pero —ojo—
sin que ello derive en una mayor tarifa en el
efecto más perverso de un monopolio, como
que la CFE eleve sus tarifas eléctricas a fami
lias o empresas..., pues la diferencia de sus
mismas tarifas y mayor costo de producción
estatal (al relegar los costos privados más

bajos), sería cubierta con mayores precios
entre sus subsidiarias al interior de la em

presa productiva del Estado que, por tal con

dición legal, requerirá subsidios para evitar
acumular multimillonarias pérdidas.

... but, I love New York. Curiosamente esa
estrategia tiene en ello su mayor debilidad
en juicios nacionales e internacionales: usar
la potestad del Estado para usar su balance
financiero para desplazar competidores sin
tener la autoridad constitucional para ello
(la CFE, de Manuel Bartlett, tendría que ser
"empresa de servicio público sin fines de
lucro" y no "productiva del Estado") le lleva
ejercer una de las más punibles prácticas
monopólicas.
Vaya que tendrá trabajo Alejandra Pala

cios al frente de la Comisión Federal de Com

petencia Económica.
Lo grave ahora es la internacionalización

del conflicto, pues la Barra de Abogados de
Nueva York, que dirige Bret Parker, presentó
ayer un fortísimo posicionamiento en favor
de los colegas en México, luego de que el
Presidente López Obrador señaló a los abo
gados mexicanos como "traidores a la patria"
por defender los derechos de las empresas
internacionales que han invertido en el país,
acotando que los decires presidenciales vio
lan la carta de Derechos Humanos de la ONU.
Por cierto, ¿en qué ciudad están radicados
los contratos de generación eléctrica que

están en disputa por la 4T?
Sí, en Nueva York.

Se le armó a Medel. Por cierto, los propios
correligionarios morenistas de la diputada
Carmen Medel le recriminaron ayer en redes
sociales su proceder para intentar aplicar la
agenda de Michael Bloomberg para prohibir
la venta de vapeadores, pero también su ini
ciativa subterránea para prohibir la exhibi
ción de cigarrillos en el pequeño comercio
y obligar a que las tabacaleras sólo puedan
ofrecer un producto "genérico" con cajetillas
de color y tipografía uniforme. ¿Quién diría
que el colonialismo filantrópico puede deri
var en un fascismo sanitario?

Chismes con alas Eso de que Delta, que pre
side Ed Bastían, cambiará en pocas semanas
a toda la plana directiva de Aeroméxico es
un chisme. Cualquier anuncio o anticipo
sobre tal cambio pasará necesariamente por
el escritorio de la jueza de quiebras de Nueva
York, Shelly Chapman, para ser aprobado
bajo las reglas del Capítulo 11 y no se come
tería el error infantil de nombrar a los sobre

cargos como "aerocargos". En todo caso, será
en diciembre próximo cuando se evalúen los
resultados de la conducción de Andrés Cone

sa en la crisis aérea más grave de la historia.
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El cableado... En el vértice de

la revolución digital y la in
teligencia artificial, los siste

mas de conectividad son cada vez
más sofisticados.

Hoy, las empresas dan sus primeros
pasos en la industria 4.0, mientras que al
gunas fábricas incluso exploran la transfor
mación del 5G.
A su vez, grandes corporativos buscan

afanosos implementar mayor tecnología
para hacer más eficiente su operación y
analizar datos.

En medio de esa efervescencia, una em
presa especializada en la infraestructura para
dar sustento a esos nuevos sistemas es Pan

duit, que en el orbe encabeza Dennis Renaud.
Como muchas grandes firmas tecnológi

cas, esa empresa arrancó en 1955 en una co
chera en Chicago con el lanzamiento de un
ducto ranurado para el mantenimiento de
cables electicos.

Aunque con el paso del tiempo también
se aventuró en el mercado digital para in
dustrias con unidades de monitoreo, gabi
netes de eficiencia energética y cableados
de fibra y cobre para centros de datos. Hoy,
ese negocio representa 65% de su factura

ción, mientras que la infraestructura eléc
trica es el 35% restante...

Enredos.. En el planeta, Panduit tiene pre
sencia en 120 países, con una facturación su
perior a los mil millones de dólares, lo que la
ubica en el top 3 de las firmas del sector.

Cuenta además con un batallón de traba

jo de 5 mil empleados en sus 8 fábricas, ofi
cinas, centros de distribución y servicios de
mantenimiento especializados.

A su vez, Renaud hace ver que México es
nodal para Panduit, al ubicarse dentro de sus
principales mercados, sólo por debajo de EU
y en un cuello a cuello con Japón.

En Monterrey está su segunda fábrica
más relevante, la cual es responsable por el
15% de su producción global de unidades de
monitoreo, cableado y sobre todo gabinetes.
Además, en Guadalajara está su centro

global de labores, donde se coordinan las
operaciones para el resto de AL y en Queré
taro tiene un centro de distribución.

Sin embargo, la pandemia representó un
duro golpe. Las disrupciones en las cade
nas de producción, los cierres de fábricas y
la quiebra en pequeñas y medianas empre
sas se tradujo en un freno para los planes
de renovación y ampliación de las capaci
dades industriales. En el año, la caída aquí
fue cercana al 25%...

Switch on... Como quiera, desde finales del
2020, el restablecimiento de las cadenas fabri
les y el regreso a la normalidad en algunos sec
tores, mejoró las perspectivas. Para este año
se espera un crecimiento superior al 10% aquí.
Además, el país será estratégico para la

compañía. En los próximos meses podría
implementarse un plan de expansión en la
producción local para enfrentar la creciente
demanda de la región. Así que México al cen
tro del cableado para Panduit...

MORA BANC ARIA A LA VISTA

Debo no niego, pago no tengo. La morosi
dad seguirá como una de las principales pre
ocupaciones para el sistema bancario.

Ricardo Delfín, socio en Servicios finan
cieros de KPMG, hace ver que a pesar de que
durante 2020 el Imor apenas avanzó del 2.2%
al 2.6%, la realidad es que en algunos secto
res la cartera vencida es mayor, lo que refleja
los retos que afrontan los deudores.

Para el consumo, el avance fue del 4.3% al
5.4%, mientras que en préstamos a la vivien
da, único rubro en el que el otorgamiento de
crédito siguió adelante, el incumplimiento
pasó del 2.8% al 33%, una situación que
podría intensificarse una vez finalizados
los programas de apoyo o diferimientos de
pagos. Mora a la vista..
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Los mercados financieros globales
han mostrado mayor nerviosis
mo desde finales de febrero, de

bido fundamentalmente a que se han
incrementado de forma sensible los

temores sobre la inflación global y par
ticularmente en Estados Unidos. Son

varios los elementos que hacen pensar
que la inflación a escala mundial podría
verse presionada al alza.

Se observa en primer lugar, un crecimiento vigoro
so de los precios internacionales de las materias primas>
se tiene, por ejemplo, un aumento en las cotizaciones
del cobre llegando a máximos de 10 años, el precio del
petróleo crudo alcanza de nueva cuenta su nivel más
alto desde que la pandemia se expandió hace un año.

La pandemia ha promovido una drástica distor
sión de los patrones de gasto de los consumidores
impulsando los precios de ciertos bienes, particu
larmente de los alimentos, a la vez que las interrup
ciones en las cadenas de suministro a escala mundial

han presionado algunos precios al alza.
A nivel global, se acrecienta la necesidad de aumen

tar el estímulo monetario para promover el crecimien
to. En Estados Unidos, se aprueba la implementación
de un paquete de estímulo de 1.9 billones de dólares. El
Banco Central Europeo analiza la necesidad de acelerar
un programa de expansión cuantitativa.
Algunos indicadores de precios señalan mayor in

flación, por ejemplo, en Brasil sube por octavo mes
consecutivo hasta el 4,6%, un máximo en casi dos
años. En México, los precios al consumidor pasaron
de 3.15% anual en diciembre a 3.8% en febrero. En
Estados Unidos, los precios al productor han repun
tado y la inflación señalada por los indicadores ISM
aumentó debido al aumento en los precios de los in
sumos a los productores.

Producto de este nerviosismo en los mercados por
la inflación, en anclaje en las tasas de corto plazo y
las expectativas de mayor crecimiento, se ha genera
do una tendencia al alza en los rendimientos de largo
plazo con el consiguiente fortalecimiento del dólar
frente al conjunto de monedas de mercados emergen
tes. Así, hemos visto un proceso de depreciación del
peso mexicano al pasar de niveles cercanos a los 20
pesos por dólar hasta los 21.50 y luego regresar paula
tinamente a niveles de 20.50 pesos por dólar.

La pregunta aquí es si la violenta reacción de los
mercados está justificada, porque de ser así el ambien
te de mayor volatilidad financiera podría continuar en
el futuro próximo. La respuesta es: no está justificada.
Hay claras muestras de una capacidad ociosa abundan
te en la economía mundial, en Estados Unidos recupe
rar el pleno empleo requerirá en este año y el siguiente
la creación de casi 15 millones de puestos de trabajo.

En general, no son claros los signos que apunten a
un adelanto de normalización de la política moneta
ria, No obstante, tampoco es claro cuánto puede durar
este rally de las tasas de largo plazo. Lo importante
es romper la relación entre la velocidad alcista de las
tasas de largo plazo y los consiguientes ajustes de las
bolsas y una revaluación mayor del dólar, sobre todo,
con las monedas emergentes. En este sentido, la pos
tura de la Fed será fundamental.
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Para entender la postura a favor
de la legalización de las drogas
hay que tener clara la diferen

cia entre crimen y vicio, y entender lo
que sucede cuando el gobierno, falsa
mente, identifica vicios con crímenes
y actúa en consecuencia.

Cito a Lysander Spooner: "Los vicios son
aquellos actos por los cuales un hombre se daña a
sí mismo o hace daño a sus bienes. Los crímenes
son aquellas acciones por las cuales un hombre
daña a otras personas o a sus pertenencias. Los
vicios son meramente las equivocaciones come
tidas por un hombre en la búsqueda de su propia
felicidad. En oposición a los crímenes, no su
ponen malicia hacia otros ni interfieren con sus
personas o propiedades. En el caso de los vicios,
falta la esencia misma del crimen, es decir, el de
signio de dañar a la persona o la propiedad del
otro. Es un principio de la ley que no puede haber
crimen sin intención criminal; es decir, sin inten
ción de invadir la persona o la propiedad de otro.
Pero nadie se dedica a un vicio con una intención

criminal de tal índole. La persona ejerce su vicio
exclusivamente por su propia felicidad, sin la
más mínima malicia hacia los demás. A menos

que ésta clara distinción entre vicios y crímenes
sea establecida y reconocida por la ley, no podrá
haber sobre la tierra cosas tales como el derecho

individual, la libertad o la propiedad, junto con
el correspondiente e igual derecho de otro hom
bre al control de su propia persona y propiedad.
El gobierno que proclame que un vicio es un
crimen, y lo castigue en tanto tal, intenta falsi
ficar la naturaleza misma de las cosas. Sería tan
absurdo como proclamar verdadera a la falsedad,
o falsa a la verdad", https://www.liberalismo.org/
articulo/356/53/vicios/son/delitos/

Se puede argumentar, buscando razones para
la prohibición, que el productor de drogas daña
al drogadicto y que el drogadicto daña a sus seres
queridos, razones más que suficientes para que
el gobierno prohiba y castigue desde la produc
ción hasta el consumo de drogas. No es así.

Con relación al primer punto hay que tener
en cuenta que el productor de drogas no obliga
al drogadicto a drogarse: ofrecer un producto
no implica obligar al consumidor a comprarlo y
consumirlo. La responsabilidad por el consumo
es del consumidor, no del productor.

Con relación al segundo punto hay que dis
tinguir entre violar un derecho y causar un daño
moral. El drogadicto le causa un daño moral a
sus seres queridos, pero no viola sus derechos,
porque ninguno tiene el derecho de que no se
drogue. Tendrá el interés de que no lo haga, pero
no el derecho. Y lo que el gobierno debe prohibir
y castigar es la violación de derechos, las acti
vidades delictivas por su propia naturaleza, no
los daños morales, las actividades éticamente
cuestionables.

Continuará.
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VER
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ASISTE JAVIER CORRAL

Abren en Chihuahua

centro aeroespacial
El gobernador de Chihuahua,
Javier Corral, inauguró el
Centro de Innovación Indus

trial paraelsectoraeroespariat,
una industriacon 45 empresas
que generan 17 mil empleos.
Al acto asis tieron el subsecre

tario de Indus tria y Comercio,
Ernesto Acevedo; la alcalde
sa María Angélica Jurado y
el presidente de Concamin,
Francisco Cervantes.

PROGRAMA GRAN PLAN

Aeroméxico termina
relación con Best l)ay
Como parte del proceso de re
estructura financiera, Gru
po Aeroméxico concluyó su
asociación con Best Day en el
programa de venta de viajes
Gran Plan. La aerolínea dio a

conoce r este proceso a la Cor
te de EU que lleva su proceso
bajo el Capítulo 11 de la Ley de
Bancarrota, sin embargo, ya
está en busca de un nuevo so
cio para relanzar el programa

AUTORIZA OPERACIÓN

<M»Y da aFundary
aval bajo ley fíntcch
A paso lento se dan las autori
zaciones para las fíntech por

paite delaCNBV, de Juan Pa
blo Graff, que ayer autorizó a
Fundary, fundaday dirigida
por Marcelo de Fuentes. Des
de que se pidió el registro para
su verificación, en septiembre
de 2019, solo se han avalado
cuatro firmas: NVIO Pagos,
Doopla, Trafalgar y Fundary.

FUNDÓ AFORE XXI
Falleció Ernesto liuhio
del Cueto a los #4 años
Ernesto Rubio del Cueto, ex
presidente de Concaminyfun
dador de Afore XXL, fal leció el
domingo alos 84 años. En 1968
fundó Sierras y Maquinaria
SA, fue representante ante
Nafin, Banxico, Bancomext e
Infonavit. Además presidió la
Canacem y el consejo directi
vo de Funsalud.

FONDO DE CAPITAL

Ainda modifica su
equipo de inversión
Elfondo de capital Ainda Ener
gía & hifraestructura, que pre
side el exsubsecretario de SCT,
Óscar de B uen, nombró a Ar
turo Méndez Urias miembro
del comitétécnico de inversión,
en lugar de José Oliver Vene
gas. El íbndoestructuró la sali
daa bolsa de laFibra E de CFE

por 760 mdd y tiene inversio
nes en 20 proyectos carreteros.
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LaempnesaSanulacNutriciónMé
xico tiene ventas anuales por 500
millones de pesos en fórmulas in

fantiles con macronutrientes y composición "lo
más similar posible'' alaleche materna en pro
teínas, grasasycarboíiidratos. y sus cambios na
turales según el crecimiento delbebá Su objeti
vo incluye capacitar a padres y a pediatras para
impulsar unanutrición saludable.
Mario Sánchez, director general de la em

presa, afirma que en año y medio de abrir la
planta de Vallejo, de CdMx, con una capaci
dad de producción anualde 12 millones de ki
los, la perspectiva de crecimiento es clara pa
ra atender el mercad o localy exportar, y que
en abril lanzarán dos programas educativos
de apoyo a pediatras y papás.
Sanulac forma paite del Grupo Lactalis, fun 

dado en 1933 y número uno a escala mundial
en productos lácteos. Tiene 100 marcas, 20 a
escala global, entre ellas President, Galbani
y Parmalat; en México está la fórmula infan
til Alula Progress con todos los nutrientes en
cantidady calidad queayudan areducir el ries
go de desarrollar enfermedades alargo plazo.
Ricardo Ruegos, gerente de la Unidad de

Negocios Nutricionales de la empresa, seña
la que el foro para padres se enfocará en la sa
lud integral con entrenamiento físico, men
tal y nutricional. Para pediatras se reforzarán
los impactos futuros en la vida desde la niñez,
la adolescenciay la edad adulta con temas de

endocrinología, gastroenterología, cardiolo
gía y nutrición. El acceso será en alulamx.
LafórmulaAlulaProgress tiene nutrientes

de alto valor como la proteína alfalactoalbú
mina, laprincípal de la leche materna; lactosa
que aporta energía al bebé sin azúcares aña
didos; liierro aminoquelado, que evita la ane
mia y desnutrición; suerocaseína, que anu
la problemas gastrointestinales; DHA, ARA,
Omega 3y Omegaó para el desarrollo cerebral
y cinco nucleótidos y 42 nutrientes para forta
lecerlas defensas del bebé

"Entre 70y80por ciento d e los nacimien 
tos en México son por cesárea, y un alto por
centaje de las mamas no desarrolla leche ma
terna. Por eso nos enfocamos a fórm ulas para
bebés en tres etapas: de cero a seis meses, de
seis meses a un año y de uno a tres años. Tam
bién hay una para bebés prem aturos", me ex
plica Mario Sánchez.

Cuarto de junto
El empresario Juan Sodi de la Tijera aclaró
que todos los "tratos que hacemos" en la com
pra de tierras comunales "se hacen frente al
Comisariado de Bienes Comunales. El último

se hizo en la comunidad de Santiago Cuixtla
avalado por una sentencia del Tribunal Agra
rio donde se obtuvo un acuerdo muy favorable
paraambas partes"... Ernesto Rubio del Cue
to dejó hueÜapermanente como líder de Con
camin, de la Cámara del Cemento, laCámarade
Comercio MéxicoÉÜ, en Funsalud, en elIMSS,
en el Club de Ind us tríales, en la Academia Mexi
cana de Derecho Internacional. QEPD.
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r Cuetíos cíe botella Iogíslicos en compra de medicamentos
r Atrasan íineamientos para recepción y resguardo: AMHF
r CacW/ac [ Ytf/Q, aún sin (echa para debutar en México: GM

esulta que a juicio de la Aso
ciación Mexicana de la In

dustrias de Investigación
Farmacéutica, que dirige Ir
ma EgoavtL se ha generado
un gran cuello de botella en

la compra consolidada de medicamen
tos para e! Sistema de Salud col respon
diente al abastecimiento del año 2021,

"El problema se debe a que la autoridad
responsable no ha generado los contra
tos ni emitido los lincamientos formales

para dichos operadores iogíslicos en ma
teria de recepción, resguardo y destino fi
nal de los medicamentos".
Dentro de los cambios del nuevo

gobierno, el Instituto de Salud para el
Bienestar, que dirige Juan Antonio Fe
rrer, en colaboración con la Oficina de
las Naciones Unidas de Servicios para
Proyectos (UNOPS) coordinan la ad
quisición y compra de medicamentos
de patente para el sector salud: sin em
bargo, ante los atrasos hay serios ries
gos de desabasto o que de piano las far
macéuticas no podrán cumplir con ios
requerimientos de la autoridad, porque
los tiempo se vencen.

Respecto a la fase de compra y abasto
de medicamentos de patente, fuente úni
ca e insumos prioritarios, que represen
tan el 20% de la compra consolidada to
tal de medicamentos para el año 2021,
las empresas que conforman AMHF —y
que reportan ya haber realizado las fir
mas de contratos correspondientes con
UNOPS—, "hemos detectado un cuello de
botella que debe resolverse a la brevedad,
pues impide que las empresas puedan en
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tregar los medicamentos ya adjudicadas
en el proceso de compra a ios operadores
togisticos (distribuidores), designados por
el INSABL quienes son los encargados de
entregar los medicamentos en ios hospi
tales y unidades médicas en todo el país".

PUNTUALIZAR Puntualizamos nues
tra columna de ayer. Efectivamente Ge
neral Motors, que lleva Man1 Barra, tie
ne en su agenda el debut del totalmente
eléctrico Cadillac LYRIO y que tienen pla
neado que llegue a México, pero no será
en el segundo semestre de este año. To
davía no hay fecha definida, pero de que
llega, llega.

PANDEMIA. El Centro de Investigación
para Familias de Empresarios CIFEM 
BBVA, del IPADE Business School, pre
sentó la actualización del estudio "Nivel

de progreso de las Empresas Familiares
para lograr su continuidad y armonía".

el cual revela que pese a la pandemia y la
crisis económica derivada del COVID i 9,
¡as empresas familiares mexicanas mani
fiestan tener mejoras y confianza en sa
lir adelante,

PESAME .* Fin de semana triste. Murió
Ernesto Rubio del Cueto a los 84 años
de edad, considerado uno de los ideólo

gos más importantes de la iniciativa pri
vada en los últimos 30 años, enfocado

muy puntualmente a temas de salud. De
hecho, fue consejero del IMSS durante
más de 1 5 años. El posgrado lo realizó en
Harvard LawSchooL Además, era Doctor
"1 lonoris Causa" de la Academia Mexica

na de Derecho Internacional y miembro
de su Consejo de I lonor. Sin duda una la
mentable pérdida para el país.

RELEVO .* Cisco, líder mundial en tec
nología, anunció hoy el nombramiento
de Laércio Albuquerquc como nuevo vi
cepresidente para América Latina. En su
nuevo cargo. Laércio encabezará las ven
tas en .América Latina y será responsable
de apoyar a los clientes, socios y gobier
nos en la aceleración de su transforma

ción digital, para lograr un impacto eco
nómico y social.
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Alsea, en camino
de la recuperación bursátil
Ayer, las acciones de la empresa que preside Alberto
Torrado alcanzaron su mejor nivel en un año culminan
do el rally que inició con la entrega de sus resultados
financieros, y aunque todavía falta un largo trecho para
regresar a los niveles previos a la pandemia vale la pena
destacar que los 29.05 pesos 'agotaron' el precio objeti
vo promedio estimado según los datos de Refinitiv, por
lo que será necesario una actualización del modelo de
las 15 recomendaciones de compra y mantener vigentes
para Alsea.
APOYO A LA RECUPERACIÓN
Los efectos de la pandemia en las pequeñas y media
nas empresas del país han sido bastante severos. Se
estima que más de 90% experimentaron una baja de
ingresos; 70% enfrentaron problemas de liquidez; y
prácticamente la mitad de dichas unidades económi
cas tuvo que despedir personal. La situación no es me
nor cuando se considera la participación que tienen en
la economía y en el empleo, pero además por el papel
que deberán jugar en la reactivación económica. Por
eso llama la atención el trabajo del Centro de la Com
petitivídad de México (CCMX), que encabeza Juan Car
los Ostolaza, y que es una iniciativa del Consejo Mexi
cano de Negocios, pero todavía más la rápida capaci
dad de adopción a las nuevas condiciones que impu
sieron las restricciones de interacción social. El CCMX

ofrece apoyo de consultoría, vinculación, acercamien
to entre empresarios y financiamiento, y su trabajo be
nefició, hasta 2019, a cinco mil Pymes y una gestión de

apoyo financiero de 300 millones de pesos; pero ahora
con una plataforma y nuevo ejes estratégicos los planes
de apoyo de la iniciativa son todavía más ambiciosos
con una meta de más de seis mil unidades apoyadas
mediante diversas alianzas con organismos nacionales
y extranjeros que, además, permitirán que el universo
objetivo ahora incluya también a micro empresas e in
cluso emprendedores.
NUEVO ENEMIGO

Para 2050, la primera causa de muerte en el mundo,
incluso superando al cáncer, será la resistencia a los tra
tamientos antibióticos o antimicrobianos, y aunque po
dría sonar demasiado alarmista el pronóstico, el episo
dio por el que atraviesa actualmente el mundo es sólo
una pequeña muestra. Dicho escenario obliga al desa
rrollo de pruebas e instrumentos de diagnóstico para
detectar con mayor eficacia enfermedades infecciosas,
y aquí es donde la francesa bioMérieux consolidará su
trayectoria de más de 50 años, y las diversas aportacio
nes científicas a lo largo de su historia. En México tiene
presencia desde hace un cuarto de siglo, y sus operacio
nes son responsabilidad de Héctor Barillas Y la empre
sa gala, que el año pasado vendió tres mil 100 millones
de euros, quiere aprovechar la mayor conciencia que
abrió el coronavirus para posicionar otras pruebas, ade
más de las respiratorias, como la de enfermedades gás
tricas, meningitis, de sepsis y otras que están en proce
so, y seguir contribuyendo con investigación y desarro
llo en la lucha contra la resistencia antimicrobiana.
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AMLO presume los
descubrimientos de EPN

Pemex festeja la Expropiación Petrolera y sus dos mejores
noticias son la renuncia de Carlos Romero Deschamps y el
anuncio de un yacimiento de hidrocarburos descubierto
en la época de Enrique Pena Nieto, uno que no es tan pan
de como pretenden: se llama Valeriana, está en lista desde
2014, a seis mil metros de profundidad.

De este yacimiento hay poca información, pero la dis
ponible señala que es pequeño tirando a mediano. El con
senso que se tiene es que los machuchones de Pemex Ex
ploración y Producción (PEP) novatearon al director gene
ral, Octavio Romero Oropeza, y le presentaron un campo
donde tienen avances y está registrado en la CNH, pero
como quieren que se vea espectacular podrían aventar
otros dos campos: Dzimpona y Racemosa descubiertos en
el 2013 y 2014, en el sexenio de Peña Nieto, pero nos dicen
no fueron registrados. Los anuncios buscan ser más que
una bocanada de aire fresco, pero parecen más respiración
de boca a boca, y se hacen en un momento difícil para la 4T
que está completamente anonadada y confundida porque
no saben que hacer con su Ley Combustóleo que ha sido
suspendida por el Poder Judicial.

El gobierno sabía que la Ley de la Industria Eléctrica
sería impugnada por las empresas afectadas a las que
acorraló hasta donde pudo y no tuvieron la precaución de
formular una narrativa para enfrentar la crisis actual, el
cuento de que los malos son los otros no funciona si violas
la Constitución; por eso ya dos tribunales diferentes sus
pendieron la mal llamada Ley de la Industria Eléctrica. El
sindicato petrolero, por otro lado, prepara su clásica porra
de "PETROLEROS CON ROMERO", aunque en este año no
han sido invitados. Al frente del STPRM queda Manuel

Limón con el líder en el Valle de México, Héctor Sosa; y
Fernando Navarrete Pérez que asumieron el cargo como
interinos, pero no están obligados a renunciar, aunque el
mensaje desde la STPS, de María Luisa Alcalde, es que por
primera vez en su vida sindical se haga una votación
abierta y general.

El caso del sindicato es muy raro: los líderes no tienen
toma de nota, pero el STPRM sí, y puede ser representado
por estos líderes elegidos en una asamblea de secciones...
¿Irse? ¿Votación abierta? Ni pensarlo.

BUZOS

1 ¿Qué tan cerca estuvo Octavio Romero Oropeza de dejar
la Dirección General de Pemex? Bueno, pues mucho, pero
resulta que la salida de Alfonso Romo y la desaparición de
su oficina, asi como de su encargo; le incrementó la chamba
a Lázaro Cárdenas Batel que si en algún momento estaba
listo y dispuesto, es una ventana de oportunidad perdida.

2. El Programa Cero Pérdida de Pellets, enfocado en
procedimientos específicos para que durante el manejo y
transportación del material plástico se reduzca el desper
dicio a cero, tiene buenos resultados, y hoy la ANIPAC, de
Aldimir Torres, reconocerá a 16 empresas que se adhirie
ron al mismo. Otros premiados son Braskem Idesa, de
Stefan Lanna Lepecki, por obtener el Distintivo Azul, para
empresas comprometidas que implementan las herra
mientas del Programa, donde muestran mediante métri
cas y datos sus avances de la disminución de dichos ma
teriales. El año pasado entregó la insignia a PetStar, líder
en reciclaje de botellas de PET a nivel mundial, de laime
Cámara.

Fecha: 17/03/2021

Página: 19

Area cm2: 257

1 / 1

Columnas Económicas

Aguas Profundas / Luis Carriles

Luis Carriles

Costo: 9,365

Página 4 de 4

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



El destino, particularmente enfocado en cruceros,
ha experimentado desasosiego extremo por la
masiva cancelación de itinerarios

or si fuera poca y tenue la tragedla que
se posó sobre toda la Industria turística
nacional con la pandemia del COVID19,P esta semana sobrevino una declaración

estremecedora de parte de Amold Donald,
el CEO de una de las empresas de cruceros
más grandes del mundo: Carnival. Donald

fechó hasta 2023 el plazo para que la industria se recupere a
los niveles anteriores a la crisis sanitaria.

Todos los cruceros de Carnival continúan suspendidos
hasta finales de mayo. La empresa ya vende a cuentago
tas algunos Itinerarios a México, del laclo del Pacífico, con
pequeñas paradas en Los Cabos y Mazatlán, pero fechados
para noviembre o diciembre ele este año, o para los primeros
meses de 2022. Son muy escasos los Itinerarios. Los precios
son Irrisorios. Algunos de los Itinerarios de 4 días parando en
Ensenada resultan tan baratos, que sería más económico
estar arriba de esos barcos que en tierra firme en México.

Pero, donde las cosas están realmente desafiantes es en
Cozumel, un destino particularmente enfocado en cruceros
que ha experimentado desasosiego extremo por la masiva
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cancelación c!e itinerarios. Ante ello,
el presidente municipal Pedro Joa
quín ha resultado ser un líder poco
ortodoxo que, en medio de la tragedia,
está logrando la supervivencia de
la isla y potenciándola mucho más:
hace unos días logró la reincorpora
ción de un vuelo directo de Houston

a la isla, y el viernes se anunció un
nuevo vuelo vera niego directo desde

Madrid. El propio Richard Sasso, presidente de la empresa
de cruceros MSC hizo público un notorio reconocimiento a
la heroicidad de la isla dadas las extraordinarias condiciones

que ha atravesado.
Y mientras lo anterior ocurre en el Caribe, el presidente

Andrés Manuel López Obrador se ha ocupado de otro des
tino Insular, las Islas Marías, donde lanzó su proyecto turístico
ecológico, nombró un gobernador,y planteó la construcción
de nuevos barcos para llevar senderlstas desde Mazatlán o
San Blas. En estas islas no hay infraestructura turística ro
busta. Todo estaría por hacerse durante los siguientes tres
meses. Las Islas Marías son a AMLO lo que Cancún, Los Cabos
o Ixtapa fueron para otras administraciones, pero sin Fonatur.

La del gobierno es una apuesta original en medio del hu
racán categoría 6 que azota a Cozumel del otro laclo del país.
Hay prioridades.

CISCO

La firma que tejió la infraestructura para internet promete
revolucionarlo por completo creando el Internet Para el Fu
turo. Será una fusión entre el silicio, la óptica, el softworey los
sistemas. Los ruteadores estarán entregando velocidades
ele 400 C. La idea es poner ancho de banda ultra potente en
la palma de la mano de cada usuario y aprovechar la tecno
logía 5G. Para encabezar esa revolución en América Latina
la compañía nombró anteayer a Laércio Albuquerque como
su vicepresidente.

MOTACARLOS100@CMAIL.COM / WHATSAPP 5611649060
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Otro martes de lo Salud en Palacio Nacional sin

definir la vacunación para el personal sanitario del
sector privado

no de los saldos de la pandemia en el sis
tema financiero es que los clientes ele la
banca han preferido pagar con sus ahorrosu en vez de sacar la tarjeta de crédito.

Tal tendencia se reconoció en la pasada
84 Convención Bancaria y alimenta las
estrategias de los bancos para mejorar sus

productos de crédito. Y es que en unos meses, la pandemia
del COVID19 obligó a la gente a hacer cambios radicales en
la manera en que consumey, de acuerdo con el X Informe de
Tendencias de Medios de Pago de MinsaitPayments, en México
más ele la mitac! (56.9%) de los compradores han reducido el
pago de bienes y servicios con efectivo, mientras que 49.4
por ciento ha hecho compras en línea con mayor frecuencia.

La firma, que encabeza Oscar Diez, explica que como
consecuencia de la crisis económica que trajo la pandemia se
usa menos la tarjeta de crédito para realizar pagos, mientras
que las cíe débito ampliaron su facturación.

En ese contexto, el uso de ios teléfonos inteligentes para
realizar compras por internet, se elevó de 62.9 por ciento en
2019 a 72.4 por ciento en 2020, de acuerdo con la fuente, lo
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que explica el interés cié los bancos
en utilizar las opps para celulares.

LA RUTA DEL DINERO

Si bien, tanto sobrecargos afiliados
a la Asociación Sindical cíe Sobre

cargos c!e Aviación (ASSA), que lleva
Ricardo Del Valle, como pilotos en
la Asociación Sindical de Pilotos c!e

Aviación [ASPA], que dirige Rafael
Díaz Covarrubias, han dado nuevo plazo para emplazar a
huelga a Aeromar. Los argumentos: la falta de pago de sueldos
y salarios desde hace varios meses, con el objetivo de ciar una
oportunidad a la aerolínea para que implemente una estrate
gia comercial que aumente los ingresos, la situación puecíe
empeorar próximamente. Y es que a pesarcie la disposición
que han mostrado los sindicatos, la administración, a cargo
de Danilo Correa, no logra encontrar un socio que capitalice
la línea aéreay tampoco un proyecto para recuperarlos mer
cados domésticos. Como última alternativa relanzará en los

siguientes días varias rutas regionales con las que tuvo éxito
hace algunos años con sus equipos turbohélice ATR....Yason
18 las suspensiones provisionales de particulares para solicitar
el auxilio de la justicia en contra de los polémicos cambios a la
Ley de la Industria Eléctrica [LIE] impulsada porel presidente
Andrés Manuel López Obrador, que ha intimidado al Poder
Judicial que cerraría filas en defensa de losjueces... Otro martes
de la salud en Palacio Nacional y sigue sin tener luz verde el
calendario para vacunar al personal médico que labora en el
sector privado, cuando el secretario de Salud, Jorge Alcocer
Varelaya esboza un regreso a clases... Sigue engrosando la
Sección Internacional de Cotizaciones (SIC) y, por lo pronto, la
Bolsa Institucional de Valores (Biva), que dirige María Ariza,
de la mano de Kuspit, cié Luis Miguel Saavedra, inició ayer
la negociación de las acciones de DoorDash (Dash), firma
especializada en la entrega de alimentos, con sede en San
Francisco, California.

ROCELIOVARELA@HOTMAIL.COM / @CORPO_VARELA
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Por Genaro Mejía
No vuelan, ni tienen
fuerza extraordinaria, ni
saltan por los edificios.
Parecen personas comu
nes y corrientes, pero sí
tienen otros super pode
res. La pandemia nos ha
revelado a algunos de es
tos superhéroes: médicos,
enfermeras y personal
auxiliar y de limpieza en
hospitales.

Pero hay otros superhéroes de
los que no se habla mucho: los
emprendedores, estas mujeres
y hombres que han resistido
crisis financieras y económi
cas, burocracias, corruptelas y,
ahora, una pandemia.

Muchos de ellos crearon un

negocio que, desde el inicio,
estuvo enfocado en resolver

un problema social. Los llaman
emprendedores sociales

Uno de estos superhéroes se
llama Germán Santillán, quien
dice: "Por el simple hecho de
querer emprender ya eres un
superhéroe en México. Por el
simple hecho de querer crear
algo para compartirle al mundo
ya estás dejando un legado.;'

Germán nació en Villa de
Tamazulapam del Progreso,
en la Mixteca Baja, en Oaxaca,

considerada en 2017 como la

región más pobre de México
Para cambiar la historia de

rezago, creó un proyecto de
emprendimiento social basado
en la principal actividad
económica, social y cultural
de su pueblo: la producción de
chocolate.

Con 3,000 pesos, Germán
compró sus primeros 10 kilos
de cacao y se refugió en la casa
de su abuela para cocinar sus
primeros chocolates.
Así nació Oaxacanita Cho

colate la primera chocolatería
en México que trabaja con
comunidades indígenas margi
nadas y ha creado una cadena
productiva y colaborativa que
engloba el trabajo de familias
de cacaocultores, de cocineras
tradicionales y de artesanos
en palma para encargarse des
de la siembra del cacao hasta

su venta directa al público.
Oaxacanita es el sustento

de 30 familias, tiene una red
de 30 distribuidores en nueve

estados del país y ha creado
programas educativos para 75
comunidades de la Mixteca.
A través del comercio electró

nico, ha llevado su chocolate
a Canadá, Estados Unidos,
China, Alemania, Francia y
Colombia.

En 2016 fue reconocido

por el entonces presidente de
Estados Unidos, Barack Oba
ma, como uno de los mejores
proyectos de emprendimien
to social de Latinoamérica y el
Caribe.

En 2018 los seleccionaron

como una de las mejores
startups sociales a nivel mun
dial por The International
Youth Foundation, uno de
los sistemas de universidades

más grandes del mundo con
presencia en casi 100 países.

Para Germán, emprender
va mucho más allá de hacer

negocio. "El emprendedor de
hoy no está solo para pensar en
números, sino para pensaren
personas y en bienestar para
todo el planeta."

Germán aclara que no se
convirtió en emprendedor so
cial por ser "buena gente", sino
porque al trabajar por mejorar
sil comunidad trabaja por un
mejor país y por un mejor mun
do. "Y si vivo en un mundo que
vive bien, yo voy a vivir bien."

Este superhéroe te revela
uno de sus secretos para
emprender con éxito, así que
toma nota y nunca lo olvides:
"La mejor forma de pensar en
mí es pensar en los demás."
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Llegó la hora para la Fed
Este día, la Fed decide su política mo

netaria. Una economía que viene
recuperando terreno y después de
siete años, será la que mayor aporta

ción al crecimiento mundial genere este año
de acuerdo a la OCDE, por arriba de China.
Revisará al alza su previsión de crecimiento,
inflaciónyempleo, que en diciembre estimó
en 4.20% anual, 1.80% anual y 5.00% como
tasa de desempleo respectivamente. Ya dijo
que no subirá la tasa de interés y seguirá con
su Programa de Compra de Activos.
Algo "no embona", ¿o reconoce que existe

una mejor condición actual para su economía

y el empleo o estarán viendo algo muy nega
tivo que no tengamos a la vista? ¿La inflación
y la economía le ganarán terreno y actuará
más tarde en consecuencia? El rendimiento

de los bonos del tesoro a 10 y 30 años de EU
podrían dar un último jalón al alza en estas
próximas semanas?

¿MANO NEGRA EN EL CJF7HOYMÁS
QUENUNC.A NF.CF.SITA TRANSPARENCIA
Ahora que el Ministro Arturo Zaldívar fue
puesto en el ojo del huracán por el presi
dente Andrés Manuel López Obrador,
para que revise la suspensión provisional
de los efectos a la reforma de la Ley de la
Industria Eléctrica, surge un nuevo tema
con origen en el Consejo de la Judicatura
Federal (CJF).
Resulta que el ministro presidente de la

Suprema Corte de Justicia de la Nación
(SCJN) también habría de atender a caba
lidad el proceso para adquirir la limpieza de
sus instalaciones hasta el último día de 2021.

Se lo comento porque además de implicar un
acuerdo por alrededor de 30 millones de pe
sos, también corren versiones sobre que hay
mano negra de por medio.
En el ambiente, se comenta que Pedro Ce

tina Rangel, director general de Recursos

Materiales, y Luis Alejandro Paz Murga,
director de Contratación de Servicios, ya
tendrían a alguna empresa predilecta, sobre
todo al observar los candados presentes en las
bases de la Licitación Pública Nacional CJF/
SEA/DGRM/LPN/021/2021.
De acuerdo con dichos lineamientos, las

participantes tuvieron del 8 al 10 de marzo
para visitar los inmuebles a asear. El problema
es que además del corto periodo, los horarios
disponibles sólo eran de 10 de la mañana a 3
de la tarde, yde4a6dela tarde. A esto hay que
sumar que existen dos partidas presupuésta
les, enla primera se anotaron 15 ciudades y en
la segunda 11 más.
Usted dirá si se trata de una práctica que

levantaría sospechas, lo cierto es que sólo
tuvieron tres días y algunas horas para acu
dir a lugares como Oaxaca, Cancún, Villa
hermosa, Nuevo Laredo, Durango, San
Luis Potosí, Tuxtla Gutiérrez, Monclova

Coatzacoalcos y Monterrey, por mencio
nar algunos. En tanto, la respectiva Junta
de Aclaraciones está programada para hoy
a las 12 de la tarde; mientras que las pro
puestas serían recibidas este próximo jueves
18 de marzo de acuerdo con los tiempos
marcados.

MERECIDOS RECONOCIMIENTOS

Quien sigue adelante en su compromiso con
el medio ambiente es el Sector Plastiquero,
y esta semana (17 de marzo) la Asociación
Nacional de Industrias del Plástico (ANI
PAC), que preside Aldimir Torres, otorgará
un reconocimiento aló empresas por su ad
hesión al Programa Cero Pérdida de Pellets,
asimismo, a Braskem Idesa S.A.P.I., que
dirige Stefan Lanna Lepecki, por obtener el
Distintivo Azul. El Programa fue desarrollado
por Plastics Industry Association con quien
la ANIPAC firmó un acuerdo para su impulso
en México.
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eToro, a Nasdaq y
muchas estrellitas

Dos de mis pasiones en el periodismo son la
tecnología y los negocios, sobre lodo; aque
llos que se relacionan con los increados de
valores. Va la explicación para no verme co
mo pon isia dé éióro, la plataforma global de
inversión basada en una red social, la cual
anunció su fusión con l in Irch \. Con esta

operación aloro cotizará en el Nasdaq.
En 2019, el promedio de altas mensuales de e Toro fue de

192 mil. En 2020, esa cifra creció hasta 440 mil y solo en enero
de 2021 sumó más de 1.2 millones de n uevos. usuarios mensua
les. e loro se fundó en 2007 y ofrece a los usuarios la posibilidad
fie elegir las activos a invertir, desde acciones hasta criptomo
iiiulas. Eos usuarios pueden operar flirectamenté, invertir en
una cartera inteligente o replicar las estrategias de inversores
de éxit o. Si no te gust an las redes sociales y las consideras un
desperdicio fie tiempo y dinero; en esta plataforma si vas a
querer ser lóllower de muchas personas.
INFRAESTRUCTURA REIMAGINADA

Ahora que la pandemia nos mandó a nuestras casas, no solo
los flatacenters o las téleos ampliaron sus operaciones. Eos
edificios, las fábricas, Igsescuelas y los hospitales rápidamente
caminaron hacia su transformación digital. Detrás deello, las
empresas proveedoras de ¡nliaesiiuci ura de redes j ligaron un
rol fundamental. Por eso estaremos pendientes de lo que se
fliga mañana juevesen el loro virt i tal fiSÍC 2021 infrastructure
Re imagined, organizado por la empresa l'aiiduii: pues ahí
se hablará de las nuevas soluciones de infraestructura que
permiten la conectividafl a futuro.
TALENTO COMO PRIORIDAD

El tema de igualdad de genero continúa. Eloy, directivos de fil
íela b, Manpower, Microsoft, Movimiento S1EM1 y Prodensa, se

reunirán en el loro El talento másallá del género; para comen
zar a considerar como prioridad el talento de las personaren
beneficio del modelo denegocio de las organizaciones sin im
portar el género; raza, cultura o cualquier otro rliferenciarlor..
COMPROMISO SUSTENTADLE

El primer Reporte de Susten labilidad 2020 de la minera ca
nadiense Aniericas Golf 1 and Silver revela quecumpie con las
Normas Oficiales Mexicanas. Informa del cumplimiento de
sus compromisos laborales, medioambientales, de seguridad
e impacto económico; en la mina de San Rafael, en ( osa la en
Sinaloa. Allí se registraron cero accidentes y la mina recibió
un premio de la Cámara Minera Mexicana (CAMINMEX), que
comanda Fernando Alanís; por sus estándares de seguridad,
salud física y psicológica de sus trabajadores. l a mala noticia
para la comunidad fie Cosalá es que la mina lleva más de un
año bloqueada por algunos malanflros.
MAS ESTRELLTTAS

Este miércoles la Asociación Nacional de Indaarias del Plástica
(AN1PAQ entregará reconocimientos a 16 empresas por su
adhesión al Programa Cero Pérdida de Pellets. Asimismo, se
reconocerá a Rraskem Idesa, por obtener el Distintivo Azul.
Hoy la vivienda apoya ra la recuperación económica., pero Sólo
coilSt uirá de 350 mil pesos para arribáf y por ot ro lado para que
la autoconstrucción sea electiva, require verdadera supervi
sión. Este llamado lo hicieron esta semana en el Encuentro de
Eideres de la industria, empresarios, dirigentes de cámaras riel
turismo, la .¦construcción,la industria de la. transformación, dé
parques industriales, inmobiliarios y de la vivienda.

•Especialista en Tecnología y Negocios.
Director de tecnoempresa.mx

Twitter: @hugogonzalez1
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